

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año IV.—Núm. 992

Palma de Mallorca.—Miércoles 6 de Agosto de 1924

Precio: 10 céntimos

## COMENTARIO

### Las comunicaciones marítimas

Convocadas por el Alcalde, las fuerzas vivas se reunieron ayer en el Salón de actos del Ayuntamiento. Recogió el señor Canals nuestras manifestaciones, y comentándolas con aquella consideración y seriedad que la importancia del asunto requiere, consiguió un primer efecto: que la campaña en favor del mejoramiento de nuestras comunicaciones marítimas volviese a su primer estado de elevación de miras. Ya en este terreno, no podía menos de flotar en el ambiente de la reunión aquel aire de serenidad, de ecuanimidad, que no debe faltar jamás cuando la cuestión que se ventila afecta hondamente a los intereses vitales de la región.

En la defensa de esos intereses no cedemos el puesto a nadie. Y precisamente alrededor de aquéllos han girado todos los comentarios y consideraciones que nos ha sugerido el asunto que motivó la reunión de ayer. Hemos tratado esta cuestión como nos correspondía hacerla: con serenidad. Por eso hemos protestado enérgicamente contra todos aquellos que, acaso para soflamar a la opinión e impresionarla en un solo sentido, no han reparado en manejar conceptos y vocablos que no estaban en su lugar. *Hic non erat locus*, según reza el viejo aforismo. Sobraban las frases inflamatorias. En cambio, eran necesarias las apelaciones al buen sentido, y sobre todo a la justicia.

Ya que no podía achacarse a la «Transmediterránea» falta alguna en el sostenimiento de los buques que hacen el servicio Baleares-Península en un pie de confort, limpieza y comodidad que la pone, desde este punto de vista, a la cabeza de todos los servicios nacionales, se trató de desviar la consideración pública hacia otro aspecto: el de los intereses privados de aquella Compañía. Con los datos inflexibles a la vista, se puede probar que la «Transmediterránea» antes queda perjudicada que beneficiada con las modificaciones que se han introducido en el cuadro de nuestras comunicaciones: la línea Palma-Tarragona, comparada con las de Marsella y Argel, perjudica a aquella entidad naviera en más de dos mil millas anuales por las que no percibirá indemnización alguna. ¿Dónde están, pues, esos «pingües beneficios» de que ha venido hablándose? Si no era para soliviantar los ánimos, no podemos explicarnos a qué se han lanzado las frases gordas y las casi proclamas inflamadas y candentes.

En la reunión que celebraron ayer las fuerzas vivas se impuso, ya lo hemos dicho, el buen sentido de la realidad. Y naturalmente, en perfecta calma los espíritus, surgió una sola conclusión. Todos los que hicieron uso de la palabra vinieron a coincidir con lo que ayer escribimos en nuestro comentario, que no era otra cosa que ratificación de lo que ya habíamos dicho en 9 de Julio anterior. El cuadro de nuestras comunicaciones marítimas, de acuerdo con nuestras necesidades, de acuerdo con los dos aspectos mercantil y social a que aludía el señor Canals, es: mantenimiento de la línea Palma-Tarragona, mantenimiento del servicio mensual Palma-Argel, creación del servicio quincenal Palma-Marsella y prolongación, creación mejor sería, de un servicio quincenal Palma-Génova. Con esa red de comunicaciones, Mallorca, centro casi de este mar latino, estaría enlazada mercantilmente, y socialmente, no sólo con España, sino con esos tres pueblos, Francia, Italia, África, que vendrían a ser a manera de canales que nos relacionarían rápidamente con otras naciones con las cuales sostenemos tráfico mercantil más o menos extenso.

Esta es la opinión que siempre hemos sostenido, y que tiene por fundamento la mejor defensa de los intereses de nuestra Región.

## PLUMAS AJENAS

### Ideario, métodos y... caracteres

Entre los pequeños núcleos de opinión formados por personas inteligentes, ilustradas y no conformistas, crecen las naturales inquietudes y las zozobras que inspira nuestra nada halagüeña situación económica actual a todo espíritu escudriñador y reflexivo. Lo más grave que puede acontecerle a un país es que los problemas vitales se hayan tratado siempre de lado y soslayadamente. Este es el caso de España. En algunos aspectos, si no se ahonda en el análisis y juzgamos las cosas superficialmente, nuestro resurgimiento parece evidente.

Las gentes acomodadas viven mejor, comen opíparamente, leen algo más que antes, viajan, ambulan en automóvil, adquieren objetos de lujo, y hacen dispéndios cuantiosos que diez años atrás únicamente podían permitirse algunos millares de próceres y plutócratas. Pero es notorio, por otra parte, que observando en lo profundo del alma española, se adquiere la firme convicción de que las mutaciones que entre nosotros se han operado no revisten la importancia que les asignan los críticos optimistas que examinan los problemas nacionales, fijando tan sólo su atención en las formas y exterioridades, prescindiendo por completo del fondo.

Es antigua nuestra predisposición a comportarnos con ligereza y falta de tino al aquilatar la alta significación que revisten las cuestiones de política económica, de suyo ardua, y que por su índole complejísima no es fácil que puedan apreñarse globalmente con acierto, sin antes haber realizado un depurado estudio de cada una de las actividades productoras aisladamente. Nuestro temperamento arrebatado nos lleva a falsear, o por lo menos a incurrir en exageraciones cuando valoramos nuestra capacidad y nuestras posibilidades, unas veces por vanidad y otras por ignorancia.

Por esto es aquí tan general atribuir las agudas crisis por que atraviesa la vida del país a circunstancias aleatorias, olvidando las causas primordiales, que son las que revisten real y efectiva trascendencia, porque radican en nuestro íntimo modo

de ser, y, sobre todo, en los defectos de que no hemos podido corregirnos, en una época como la actual, en que se ha evidenciado que el poder que consiguen desplazar las iniciativas individuales y la gestión de entidades y corporaciones bien dirigidas es enorme. Dos casos recientes que patentizan los prodigios que logra alcanzar el fervor patriótico nos ofrece la historia de los acontecimientos político-económicos registrados de 1919 hasta la fecha: la reconstitución casi total de Bélgica y la rápida y afortunada actuación del Gobierno de Austria para salvar de la inminente ruina a aquel país.

En España viene de antiguo vinculándose la acción rectora de los negocios en una docena de poderosos grupos financieros que ejercen de hecho una dictadura omnimoda porque disponen de los Consejos de administración de las principales Compañías, siendo, además, los que manejan con relativa destreza las mayores masas de capitales circulantes. En manos de tales oligarquías están los destinos del país porque los elementos que no se prestan a secundarles en sus planes de asegurar su prepotencia carecen de condiciones para constituir una fuerza que pueda contrarrestar los movimientos involuntarios de aquéllos.

La economía nacional española ha carecido de guías expertos porque el ideario no se ha renovado más que en cierto respecto y en lo concerniente a la técnica y a determinados instrumentos, porque si bien por imitación hemos adoptado planes que en otros países dieron excelente resultado y hubiera sido vergonzoso que aquí no se hubieran implantado, es innegable que no nos hemos procurado una nueva organización para desarrollarlos con arte.

También se tendió a españolizar, con menos acierto del que era preciso, los métodos que en el extranjero sirvieron para modernizar las instituciones bancarias. Se comenzó a impulsar el desarrollo de algunas industrias naciescentes, pero en algunas ocasiones faltó competencia y aún perspicacia, como quedara demostrado con ocasión de la ridiosa suspensión

de pagos del Banco de Barcelona, que fracasó en su intento de acomodar a las nuevas modalidades que triunfarán en todas las naciones occidentales, por no haber poseído una dirección sagaz, experimentada y prudente.

Comentando recientemente «La Epoca» la campaña que con gran conocimiento de la materia viene realizando el catedrático don Luis Olariaga, en «El Sol», en pro de la reorganización de la política económica en nuestro desdichado país, afirmaba que los organismos importan menos que los organizadores. El párrafo del periódico conservador madrileño este vez nos parece fundadísimo. Nadie puede negar que en España, desde el punto de vista formal y aparente, se han introducido reformas en distintos organismos administrativos que no han prestado los servicios que podía esperarse por que estando supeditados a las menguadas iniciativas de las «mesnadas banderizas» de que hablara don Antonio Maura, quedaron reducidos a ser instrumentos de los gobernantes inhábiles, torpes y sin fe alguna en las posibilidades de nuestro pueblo.

Las funciones esenciales de la política económica en España se realizan lenta y muchas veces desafortunadamente, no sólo porque la organización es defectuosa y eran innumerables las deficiencias que el antiguo régimen dejara sin corrección y emienda, sino porque una gran masa del pueblo español conaturalizábase con los vicios de una actuación exenta de móviles ideales, de criterio normativo, desmayado y sin perseguir otra finalidad que el usufructo de las ventajas que hasta el 13 de Septiembre deparaba el ejercicio del poder. No obstante el súbito cambio operado en nuestras costumbres públicas, como consecuencia del golpe de Estado, todavía perdura la desconfianza y el recelo, y las corporaciones y las entidades económicas no han movilizadas sus energías para coadyuvar activamente a la honrada labor que está llevando a cabo el Directorio militar, revelando en las medidas dictadas hasta ahora conocimiento de la realidad económica y el deseo de no incurrir en los errores que dieran un tono de impericia a la gestión infortunada de la vieja política.

Es preciso orientar la política económica en un sentido armónico, estableciendo una íntima convergencia, que es indispensable, entre las entidades corporativas y los organismos del Estado, para evitar que en lo porvenir pudieran concertarse acuerdos comerciales que no responderían plenamente a las necesidades del país, y sobre todo que no lesionasen intereses mercantiles respetables, como aconteciera hace poco con determinados Tratados, que fueron recibidos con hostilidad manifiesta por la Prensa y por las principales entidades corporativas de las distintas regiones. A aquellos elementos sociales incumbe la tarea de adoctrinar a la opinión general del país, porque es preciso que, como en otras naciones, los problemas económicos no sean analizados a la ligera y con tanta incompetencia como lo fueron hasta hace pocos meses. En Francia los acuerdos comerciales se preparan con tiempo y se consagran a esta espinosa labor esfuerzos coordinados que requieren sólida preparación y un ideario amplio que abarque las distintas modalidades de la actividad productora, prescindiendo de toda preferencia que, sobre ser injusta, irroga notorios perjuicios a industrias nacientes y de poco volumen, pero que en junto representan un considerable volumen de riqueza.

¿Quién ignora que en España, en muchas ocasiones, las columnas del arancel han servido para otorgar mercedes y premiar servicios de índole política? El caciquismo se había entronizado en todas las esferas del Estado, y ello, además de ocasionar daños a nuestra actividad comercial, porque perjudicaba la exportación de artículos que pueden resistir la competencia en los mercados extranjeros, debilitaba la energía de muchos de nuestros productores, que en vez de introducir con finas mejoras en la elaboración de los artículos, fiaban el éxito más que en acreditar sus marcas de fábrica, en esperar todo del favor de un político influyente.

Ante todo, hay que confeccionar el arancel, consagrándolo a la obra más científica y mayor probidad de la que nos habíamos acostumbrado a poner en ella. Es esta una tarea seria y reflexiva que no debe fiarse a la improvisación y que demanda el previo conocimiento de nuestra producción entera.

La reorganización de la expansión comercial supone el propósito firme de no incurrir de nuevo en errores lamentables que jamás se hubieran cometido si las gentes que consagran sus iniciativas y trabajo a dar mayor incremento a las actividades industriales se hubiesen percatado de la trascendencia inmensa que reviste el que los servicios de política económica dejasen de ser una mera ficción. Para dar efectividad a aquéllos, habría de comenzarse por unificarlos, centralizándolos, y que dependieran de un solo ministerio las oficinas y funcionarios afectos a distintos departamentos, con lo cual se lograría seguridad que fueran más eficientes y podrían evitarse al Tesoro dispendios poco menos que inútiles.

Es indudable que lo fundamental en la

vida del Estado es que los gobernantes sean a la par que hombres de espíritu amplio y de ilustración, caracteres firmes, que no se plieguen fácilmente a las sugestiones de los intereses privados, que pueden estar en pugna con los colectivos.

La expansión comercial de España no sólo debe libertarse de errores y vicios que tenían su origen en el caciquismo y

la incompetencia de los gobernantes, sino que ha de orientarse por nuevos derroteros, siguiendo el ejemplo de las naciones que ocupan los primeros puestos en la política económica exterior, por haber robuscado y modernizado su cuerpo consular y aprovechado las informaciones de sus Cámaras de Comercio establecidas en el extranjero.

SANTIAGO VALENTI CAMP.

## NUESTRAS CRÓNICAS DE NEW YORK

### OLIVE SHREINER

S. C. Cronwright Shreiner acaba de publicar la vida de su esposa, Olive Shreiner. ¿Ha oído Ud. antes hablar de ella? Al árbol, como al hombre y a la mujer, se le conoce por sus frutos. Unas pocas líneas de Olive Shreiner pueden servir como tarjeta de presentación.

«Un alma estaba a las orillas del Río de la Vida y tenía que atravesarlo.

Primero encontró una caña y trató de atravesarlo con ella. Pero al tomar la caña se abrió en un extremo y se doblaba cuando el alma se apoyaba en ella. Luego el alma encontró una varilla y trató de atravesar el Río con ella. Pero una punta de la varilla, al tomarla el alma, se clavó en el lecho del Río. El alma trató de arrancar la varilla, pero no pudo, y se quedó allí al lado de la varilla.

Luego consiguió volver a su punto de partida y encontró un leño ancho y macizo. «Con él atravesaré» se dijo el alma y se lanzó al agua. Pero el leño flotaba demasiado y la corriente lo daba vuelta en todos sentidos; el alma casi se ahogaba y resolvió volver a su punto de partida.

A la orilla del Río el alma exclamó desesperada: ¡Oh Río de la Vida cómo te voy a atravesar! He ensayado todos los medios y no he podido.

El Río de la Vida le contestó: «Atravésame sola».

Y el alma bajó al agua y atravesó».

Lo anterior está tomado del libro «Cuentos, Sueños y Alegrías» de Olive Shreiner.

## LECTURAS FEMENINAS

### LOS NOMBRES DE LAS MUJERES

Así como los nombres de las flores tienen su significación poética, los de las mujeres no carecen de nobleza de origen ni de significado poético también. Como la lista sería muy larga, citaremos sólo unos cuantos:

Susana, por ejemplo, viene del hebreo y quiere decir Lirio; Margarita, procede del griego y significa Perla; Raquel, es nombre hebreo y quiere decir Cordera; Paula, es nombre latino, que equivale a la «Pequeña».

Del latín proceden también Clara, Martina y Florencia, que significan, respectivamente, la Brillante, la Marcial y la Floreciente.

Ruth es nombre hebreo equivalente a Belleza; Sofía es griego y significa Sabiduría; Sara es hebreo y quiere decir Princesa. También son hebreos los nombres de María, que significa Elevada o Engrandecida; Esther, equivale a Secreto, y Débora, a la Abeja.

Pura es el significado del nombre griego Catalina, y la Bien Nacida el del nombre Eugenia, de procedencia griega.

Ínes significa Casta y es de origen germánico.

### LAS CEJAS Y LAS PESTAÑAS

Para conseguir el desarrollo de las cejas, puede usted darse todas las mañanas una fricción de alcohol puro. Luego por la noche, se pasa con el índice un poco de lanolina o de vaselina pura.

Del mismo modo puede usted cuidarse las pestañas. Estos dos medios serán perfectos para sus ojos, y valdrán más que una preparación cualquiera para las cejas.

Para reparar el rostro fatigado con las cremas, basta con pasar rápidamente por él una muñequita de algodón hidrófilo impregnado de éter.

Claro es que esta preparación debe hacerse lejos del fuego, pues ya es sabido que el éter es volátil e inflamable, siendo peligroso, cuando se utiliza, acercarse a una llama y aun al calor.

## VIDA INTERNACIONAL

### Danzas y contradanzas

Aprobada por la Conferencia de Londres la proposición francesa respecto al arbitraje que garantiza el empréstito bancario, el señor Herriot se muestra satisfecho. Es un triunfo el suyo que le coloca en primera categoría entre los hombres de Estado. La prensa gala lo proclama así: concediendo un ascenso al jefe del gobierno. Acaso no lo aprecie de igual manera el señor Poincaré desde las alturas de su torre de marfil.

Las obligaciones de Alemania van a reanudar comercializadas. El problema de las

reparaciones sale al fin del terreno político en el que le habrán colocado los irreductibles negociadores. Aun cuando las comisiones no hayan llegado a una completa inteligencia, se han hechado las campanas al vuelo. La paz ¿Es que estamos ya en el camino de la paz? Así parece, si no se tuviera que contar con el voto de Alemania. Invitado el antiguo imperio, se dispone a mandar una nutrida y bien seleccionada delegación a la Conferencia. Al frente de ella figurará el canceller señor Marx.

Alemania hará contraproposiciones. Los aliados que en Londres han dispuesto liberalmente de la piel de oso sin cazarlo pueden sufrir a última hora un amargo contra-tiempo.

Son maestros insuperables los alemanes en las actitudes ambiguas, en las que todo el cuadro aparece gris y neblinoso. La resistencia pasiva en Renania y el Rhur que se prolongó tanto tiempo, es una prueba sólida del carácter teutón.

Más de doscientos mil millones de marcos oro ha de abonar Alemania antes de ver evacuado completamente su territorio. Mr. Marx se resistirá a esa evacuación por etapas, que no terminaría hasta Agosto de 1926. El plan no es, de su agrado. ¿Que ocurrirá en el caso de que ese criterio no se reduzca para llegar a una sincera y leal colaboración? Los banqueros norteamericanos no soltarán un dólar sin la perfecta garantía de sus préstamos. Quedará paralizado el curso de las negociaciones. Volveremos al paréntesis de las amenazas, de las sanciones y de la intranquilidad.

No es tan fácil el éxito como se presume.

En el ambiente todavía se respira el olor de la pólvora. Francia no olvida tampoco su seguridad.

El porvenir está preñado de recelos y desconfinzas.

En el décimo aniversario de la guerra celebrado en Berlín, los alemanes han rechazado toda imputación de responsabilidad en la catástrofe que sumió en la ruina al mundo. Para los hombres del antiguo imperio, Alemania resulta una víctima. Esa protesta callada algún día se manifestará ruidosamente. Ahora estamos en la primera parte del drama que comenzó en 1914. Si se llega a un acuerdo en Londres entre vencedores y vencidos, el entreacto se prolongará. ¿Hasta cuándo?

El tiempo y la buena o mala voluntad de los hombres se encargarán de contestar a esta pregunta.

## 30 años atrás

6 Agosto 1894.—A las seis de la mañana se ha puesto en marcha la escuadra inglesa que ha permanecido seis días en estas aguas. Se dirige a Cagliari.

Las obligaciones de Alemania van a reanudar comercializadas. El problema de las

# INFORMACION LOCAL

EN LA CASA CONSISTORIAL

## Las comunicaciones marítimas

### Se reúnen las fuerzas vivas y se nombra una comisión que hoy saldrá para Madrid

A las once y cuarto se celebró ayer mañana en el Salón de Sesiones de la Casa Consistorial la anunciada reunión de fuerzas vivas para tratar de las comunicaciones marítimas.

Presidió el acto el Alcalde señor Llompart y asistieron las siguientes representaciones:

Por la Cámara de Comercio: don Manuel Bonet, Presidente; don Mateo Colom, don José Más Torres, don Bartolomé Ensenat, don Antonio Corró, don Bernardo Oliver, don Miguel Monserrat y don Miguel Bestard, vocales.

Por la Federación Patronal: don Gabriel Carbonell, Presidente; don José Más y don Federico Alabern.

Por la Diputación Provincial: don Joaquín Gual de Torrella, Vice-Presidente.

Por la Junta de Obras del Puerto: don Miguel Cerdá, Presidente, y don Juan Frontera, Ingeniero-Director.

Por la Cámara de la Propiedad Urbana: don Jerónimo Massanet.

Por el Fomento del Turismo: don Fernando Alzamora, Presidente.

Los Directores de La Almudaina don Jerónimo Amengual y de EL DIA don Joaquín Domenech.

El Delegado de la «Transmediterránea» en Palma don Antonio M. Qués.

Y los concejales don Luis Canals, don Domingo Benassar, don Ricardo Esteva, don Guillermo Dezañar, don Antonio Valls, don Antonio Forteza, don Sebastián Font, don Francisco Massanet, don Luis Ferbal, don Rafael Pons, don Antonio de España, don José Sabater, don Javier Moragues y don Lorenzo Cerdá.

Abrió el acto el Alcalde, explicando el objeto de la reunión convocada en virtud del requerimiento que, en carta que ha publicado la prensa, le hizo el señor Canals, a quien concedió la palabra.

El señor Canals empezó explicando las razones que le obligaron a iniciar la reunión que se celebraba.

El movimiento que se inició al conocerse el cambio que se intentaba introducir en nuestras comunicaciones ha servido para que, de momento, la Dirección General de Navegación manifestara que el tal cambio era provisional.

Pasó luego a recoger algunos conceptos expuestos en el artículo publicado por EL DIA, para el cual tuvo palabras de consideración, negando que la cuestión, al menos por su parte, se desvie ahora contra la «Transmediterránea».

Ha habido en esta cuestión un error de tática, y no por parte nuestra, sino por parte de la Dirección General de Navegación que, al intentar una modificación de las comunicaciones, se dirigió únicamente a la «Transmediterránea», en lugar de hacerlo, como debía haberlo hecho, con carácter preferente, a los representantes del país y de sus intereses públicos y luego, conocido el anhelo del país, hubiera podido consultar a la «Transmediterránea».

Las cifras son muy convenientes para tratar de líneas que tienen carácter estrictamente comercial; pero no cuando se trata de un plan de conjunto en el cual se incluyen líneas de carácter político-social que interesan al país, que por ello las subvenciona.

Por ello en el plan de nuestras comunicaciones hay líneas que siempre subsistirán, como las de Barcelona, por ser mercantiles, y otras que no se prestarían como ahora, como la de Cabrera.

Le movió a intervenir decididamente el segundo rescripto de la Dirección General anunciando que también se modificaban las comunicaciones de Menorca, y ante el peligro de que venga otra modificación, creí conveniente una parada en seco para ultimar un plan definitivo; y, si hay necesidad, que el Estado aumente la subvención.

La supresión de la línea Palma-Argel no queda compensada con la de Palma-Tarragona; y la línea de Marsella no sólo no debe suprimirse, sino que debe trocarse en quincenal.

Hay que armonizar los intereses del público con los de la «Transmediterránea» y si no puede ser, aquellos deben triunfar, aumentando, si es necesario, la subvención.

Lee un esquema de las líneas que podrían implantarse, sólo para que sirva de guía, y agrega que el asunto debe ser

fallado oyendo a todos, sin que ello quiera decir que lo haya fallado la «Transmediterránea», pues quien ha fallado ha sido la Dirección General, aunque oyendo sólo a la «Transmediterránea».

Lo que debe hacerse es pedir que quede en suspenso el plazo de la información abierta por la repetida Dirección General, y se ha de pedir al Gobierno (que en este asunto aun no ha dicho palabra alguna) y al hacer tal petición se ha de tener la seguridad de que no sólo será contestada, sino también atendida, y por ello es indispensable ir a Madrid, arrojando las incomodidades que ello representa en la actual estación.

Hay que dar la sensación ante el Gobierno, termino diciendo, de que en ese asunto las Baleares tienen que ser oídas y de que son mayores de edad.

El señor Qués manifestó que coincidía casi por completo con las manifestaciones hechas por el señor Canals.

La Compañía que represento está dispuesta a servir cuantas líneas se le marquen, si se la subvenciona, como debe serlo.

En la Dirección general nos pidieron que líneas podíamos suprimir para establecer la de Tarragona y nosotros contestamos que las de Argel y Marsella, porque eran las de menor importancia.

Y con ello la Compañía sale perdiendo, porque ha de cubrir más millas con la línea establecida que con las suprimidas.

Yo sólo aspiro a que se vea el proceder de la Compañía con objeto de que se despeje la atmósfera que contra ella se intenta, infundadamente, crear.

El señor Massanet apoyó las manifestaciones del señor Canals, abundando en la creencia de que lo único eficaz es la presencia de una comisión en Madrid.

El señor Bonet propuso que al elaborar el plan definitivo la línea de Marsella se prolongue hasta Génova, línea ésta que más adelante puede ser de muchísima importancia.

El señor Alzamora se adhiere a esta petición y se extiende en consideraciones acerca de nuestras comunicaciones.

El Alcalde cree que sólo debe acordarse si la Comisión ha de ir a Madrid para gestionar la ampliación del plazo de información.

Celebra la concurrencia de las representaciones presentes al acto y se ofrece personalmente para ir a Madrid en nombre del Ayuntamiento, en compañía de representantes de las demás entidades.

El señor Alzamora expone los siguientes puntos de vista:

Deben suprimirse las líneas mensuales; la línea de Argel es de carácter político-social; la línea de Marsella es necesaria desde el punto de vista mercantil; debe concederse importancia a la línea con Génova; debe establecerse una línea quincenal Palma-Marsella-Génova.

El señor Qués vuelve a hablar, hace referencia a los correos de Menorca y explica un plan para solucionarlos con ventajas para el público.

El señor Canals invita al señor Qués a que forme parte de la Comisión que ha de ir a Madrid.

El señor Qués dice que como Delegado de la Transmediterránea no puede ir y como particular temería que se dijera que iba más que para defender los intereses públicos, para defender los de la Compañía.

El señor Canals le invita a que deseché estas opiniones.

El Alcalde reitera su conformidad y solicita que se nombren otros representantes para formar la Comisión.

El señor Carbonell cree que el Presidente de la Cámara de Comercio es el indicado.

El señor Canals cree que, más que el número, ha de conseguir el éxito la representación que ostentan y la forma como se pida.

El señor Massanet propone que la Comisión la formen el Alcalde, el señor Canals y el señor Qués, ya que este se muestra propicio a la armonización de los intereses de unos y otros.

Así se acuerda.

El Alcalde se felicita de que para defender los intereses de Mallorca siempre estén todos de acuerdo y sean todos, antes que otra cosa, mallorquines.

Y se dió por terminado el acto.

### ULTIMA SESION

## Delegación Local del Consejo del Trabajo

El lunes, en el Consistorio, se reunió la Delegación Local del Consejo del Trabajo bajo la presidencia accidental de don Gabriel Oliver Mulet y con asistencia de los vocales don Simón y don Guillermo Fullana Font, don Nadal Antem Juan, don Gregorio Riera Ginard, don Guillermo Vidal Sastre, don Miguel Trias Nadal, don Juan Juan, don Francisco Terrasa, don Bartolomé Morey Manresa, del Delegado del Ministerio del Trabajo, don José de Eguía Argumbar y del Inspector provincial del trabajo.

Se aprobó el acta de la sesión anterior.

La Junta se dió por enterada de las actas de apercebimiento levantadas en las panaderías de don Gabriel Rubert, calle de San Juan, y de don Mateo Borrás, calle de la Concepción por el vocal señor Trias; y por el vocal señor Vidal en los establecimientos Café Exprés y Café Marina.

También quedó enterada de la habilitación de los libros de visitas del Bar Moderno, calle de Cererols, tienda de tejidos de don Juan Monserrat, calle de San Miguel y de don Bartolomé Mercadal, calle de Brossa.

Se dió cuenta de las actas de infracción levantadas por el vocal señor Trias en las panaderías de don Miguel Salom, carretera de Lluchmayor y de don Joaquín Fus-

ter, calle de la Pursiana por infringir el R. D. de 3 de abril 1919, acordándose dárles el curso legal debido.

Se acordó diligenciar en la forma de costumbre el interrogatorio relativo a la huelga de los obreros fogoneros de la fábrica del Alumbiado por gas.

El señor Fullana (don Simón) protestó de la conducta observada por el Ayuntamiento con los dependientes del arbitrio municipal sobre carnes, variándoles su nombramiento de jornaleros por el de empleados, haciendo constar su censura la representación obrera de esta Delegación Local.

El señor Riera interesó se rogara al Alcalde diera las oportunas órdenes para que no se hicieran prestar las dos horas de servicio que presta uno de los guardias que están libres, en las inmediaciones de la fuente de las Tortugas.

El Inspector del Trabajo recomendó a las Comisiones Inspectoras vigilaran las fotografías en las cuales, dijo, no se cumplía el precepto del descanso semanal.

### BANDO DE LA ALCALDIA

## El precio del azúcar

Por la Alcaldía se ha dictado un bando, que ha sido fijado en los sitios de costumbre y dice así:

En cumplimiento de lo ordenado por el Sr. Presidente de la Junta Provincial de Abastos de Baleares,

Hago saber:

Que habiéndose empezado a vender en el día de hoy azúcar blanquilla de origen extranjero procedente de una partida de cien toneladas concedida por el Gobierno a los almacenistas de esta Capital, el precio superior al que podrá venderse al detall dicho azúcar en las tiendas de esta Capital y suburbios, a contar desde el día de mañana, será, el de una peseta ochenta céntimos el kilo; y que los que contravengan dicha disposición deben ser denunciados al Sr. Presidente de la Junta Provincial de Abastos de esta Capital, a fin de que se les imponga la corrección que se estime pertinente.

Lo que para conocimiento de todos aquellos a quienes interesa, hago público por medio del presente Bando.

Palma 4 de Agosto de 1924. El Alcalde, Antonio Alfredo Llompart.

### DE BUÑOLA

## Un incendio

Comunican de Buñola que a las 19 horas del domingo último en el punto conocido por Peñal d'es Corps del término municipal de dicho pueblo se declaró un incendio quemándose una hectárea de monte bajo y varios pinos pequeños, calculándose en unas 30 pesetas las pérdidas materiales.

Al lugar del siniestro acudieron gran número de vecinos, quienes, en unión de las autoridades, lograron extinguir el incendio a las tres horas de iniciado.

Las causas, según se pudo comprobar, fueron debidas a que un vecino que trabajaba en dicho sitio quemó un montón de malezas y creyendo no quedaba rescoído lo abandonó.

Del hecho se dió cuenta al Juzgado.

## En la Casa de Socorro

En la Casa de Socorro se realizaron durante el mes de Julio último los siguientes servicios:

Contusiones, 22; heridas contusas, 26; heridas incisas, 41; mordeduras, 1; quemaduras, 5; magullamientos, 14; fracturas, 10, y extracción de cuerpos extraños, 1. Total, 120.

### Consultas

Consulta general, 980; visitas a domicilio, 315 y partos, 3.

### Oftalmología

Enfermos asistidos, 53.

### Odontología

Extracciones, 31 y curaciones, 2.

### EN LOS PUEBLOS

## Infracciones, sucesos y otras demasías

### Paotoreo abusivo

Por apacentar 46 cabezas de ganado lanar en propiedad ajena sin permiso del dueño, ha sido denunciado un vecino en Son Servera.

### Riñen por cuestión de intereses

Sobre las siete del lunes últimos en el punto conocido por Fuente de la Villa (Andraitx) riñeron los vecinos José Pastor Vidal, de 68 años, casado, de oficio carretero; Jaime Covas Rosselló, de 49 años, casado, y Antonio Covas Juan, de 19 años, padre e hijo respectivamente los dos últimos.

La causa la motivó un resentimiento por haber tenido un litigio en el Juzgado municipal sobre dinero; de las palabras pasaron a los hechos causando los Covas al Pastor varias contusiones en la parte izquierda del tórax y pómulo y ojo izquierdo de pronóstico leve según dictamen del médico que le asistió.

Los agresores, con el atestado instruido al efecto, fueron puestos a disposición del Juzgado.

## Del Carnel

Procedente de París llegó ayer a esta ciudad el reputado pianista don Antonio Torrandell, acompañado de su esposa.

De Barcelona vino ayer mañana el Oficial de Correos don Baltasar Samper.

Se encuentra en esta ciudad nuestro estimado colaborador el Archivero señor Ferrá, quien se propone pasar una temporada en esta isla al lado de su familia.

Después de haber dado varias conferencias en Ibiza, ha llegado a esta capital el Padre Rodés.

El ilustrado Jesuita permanecerá una temporada en esta isla, donde estudiará el nivel de las aguas en las grutas de Manacor y Artá.

El médico don Jaime Munar ha marchado a Barcelona.

De la Ciudad Condal ha regresado el Presidente de la Diputación don Pedro A. Mataró.

El Jefe de Negociado de tercera clase de la Administración de Rentas públicas de Barcelona don Juan Oliver Mulet, ha sido destinado a la Aduana de esta capital.

Ha marchado a Barcelona el teniente coronel jefe de esta Comandancia de la Guardia civil don Calixto Romero.

Se encuentra muy mejorado en la dolencia que le aqueja, nuestro amigo el joven médico don Guillermo Riera Roca.

Para Valencia embarcaron ayer los capitanes de Infantería don Antonio Montis Castelló y don Víctor Flórez; el de caballería don Bartolomé Guerrero y el de Artillería don Enrique Fernández de Córdoba.

También salieron para la Ciudad del Turia don Gustavo Pozo, don Francisco Armengol, don Francisco Márquez y don Vicente García.

Para don Antonio Sala ha sido pedida la mano de la bella señorita Concepción Renet.

La boda se celebrará en breve.

## Audiencia

### Suspensión

Por enfermedad del Abogado defensor del procesado tuvo que suspenderse otra vez la celebración del juicio oral de la causa instruida contra Jaime Carbonell Mir, sobre injurias por querrela de Pedro Vanrell.

En consecuencia se hará un tercer señalamiento.

## La novillada del domingo

Esta mañana en el vapor procedente de Alicante llegaron los cuatro hermosos novillos de la acreditada ganadería de Flores, los que han de ser lidiados el próximo domingo en nuestro circo taurino por los valientes diestros Delmonte, mallorquín, y Gil Tovar, cordobés, con sus respectivas cuadrillas.

La suelta de los novillos se hará próximamente después de las once de la mañana y se permitirá la presencia del público con el fin de satisfacer los deseos de la opinión que demuestra ganas de ver una novillada ajustada a las condiciones de los dos citados diestros, por el grato recuerdo que dejaron en la nocturna, recordándose que ni las corridas de muerte satisficieron tanto al público como ella. Por todos estos motivos reina una expectación grande.

## Pronósticos del tiempo

Para la primera quincena del presente mes hace Sfeijoon los pronósticos siguientes:

Del 5 al 6 evolucionará, según parece, por el archipiélago inglés y mar del Norte una depresión que producirá algunas lluvias o tormentas en la mitad septentrional de la península, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

Del 7 al 8 se acusarán en el Mediterráneo y en Italia núcleos de fuerzas derivadas de la depresión citada, ocasionando algunas lluvias o tormentas locales en las regiones vecinas a dicho mar.

El sábado 9 pasará otra depresión por el mar del Norte, que formará un secundario entre Cataluña y golfo de León. Estos elementos perturbadores causarán algunas lluvias y tormentas en la mitad oriental, principalmente en el NE. y N., con vientos del tercer cuadrante.

El domingo 10 se hallará en el S. de Escandinavia la depresión del mar del Norte y el secundario de Cataluña estará en el Mediterráneo. Por la acción de este núcleo de fuerzas del Mediterráneo se registrarán algunas lluvias o tormentas en las regiones próximas de dicho mar, con vientos de entre NO. y NE.

Del 11 al 13 dominará el buen tiempo en nuestras regiones.

El jueves 14, procedente de una depresión de una de las Islas Británicas, se formará en la bahía de Vizcaya un centro

de perturbación y otro se presentará entre Argelia y el mar Ibérico. Por el influjo de ellos se producirán algunas lluvias y tormentas en la mitad oriental de la península con vientos variables.

El viernes 15, al desaparecer el núcleo de fuerzas de Vizcaya, por remontarse hacia el N. la depresión del archipiélago Inglés el centro perturbador de Argelia adquirirá mayor importancia. Ocasionará lluvias y tormentas en Levante y Andalucía oriental con vientos del primer cuadrante.

### CASA

## Mercadal

### Sastrería y Camisería

#### ESPECIALIDAD en CORBATAS

Venta exclusiva de las corbatas

### "EUREKA"

estas corbatas no se arrugan

BROSSA, 9 - PALMA



Si goza usted al ver a su hijo robusto, alegre y juguetón, cuide de que un ejercicio violento no le debilite y fatigue y si esa debilidad asoma, procure usted tonificar su organismo antes de que el agotamiento ponga en peligro su vida.

La debilidad nerviosa, el raquitismo, la anemia y todas las enfermedades que tienen por origen la debilidad, se curan radicalmente con el famoso reconstituyente JARABE de

## HIPOFOSFITOS SALUD

Más de 30 años de éxito creciente. Aprobado por la Real Academia de Medicina.

Reduzca todo franco que no lleve en la etiqueta exterior HIPOFOSFITOS SALUD en rojo.

## Dr. Lobisch

Especialista en las enfermedades de la piel, antes ayudante médico y jefe interno durante 3 años del ambulatorio para enfermedades de la piel y venéreas del Instituto medicinal-clínico de la Real Universidad Munich (Alemania).

### VILLA MODELO

esquina Avenida Conde de Sallent, entrada calle San Miguel (frente carretera de Sóller) Parada Tranvía.

Consulta de 9 a 1

## LE PRINTEMPS

SAN NICOLÁS, 3 y 5  
ANTONIO M. FUSTER

GRAN SURTIDO EN ARTICULOS PARA VESTIR SEÑORA Y CABALLERO

LO MAS NUEVO EXTENSO SURTIDO SEDAS

LANAS TEGIDOS GENEROS BLANCOS ARTICULOS LUTO

PAÑERÍA - SASTRERÍA Traje Drii a medida 23 Ptas. Id. Fresco lana id. 75

ESPECIALIDAD EN MEDIAS

## IMPORTANTE REBAJA

DE CAFÉS TOSTADOS

8'00 pesetas el kilo 0'80 id. los 100 gramos

Colmado Durán

Cererols, 11

PEL Eczemas, Herpes, Erupciones niños, Sarna, Grietas, Granos, Eriopela, Sabañones, Escocidos, Quemaduras, etc. Curación sorprendente con POMADA ANTISEPTICA 19, Dr. Piqueras, (Jaén). Farmacias, a 2,25, 3,50 y 5 pts.

# DEPORTES

## Importante declaración

El señor Pereyra, delegado de la «Unión Sportiva» de Mahón, nos remite para su publicación la siguiente carta:

«Sr. Director de EL DIA.

Muy señor mío: Ruego de su amabilidad la inserción de las presentes líneas en el periódico de su digna dirección, por lo que le anticipo las más expresivas gracias.

Luis Pereyra

Sr. D. G. F. redactor deportivo de «La Última Hora».

Muy señor mío: Firmadas por V. aparecen en la edición de aquel periódico correspondiente al pasado lunes unas manifestaciones que no puedo dejar pasar sin la necesaria rectificación.

Dice V. entre otras cosas: «El señor Pereyra y EL DIA, por lo menos, la acogen como buena, porque en ella se fundamentan para afirmar, rotundamente, que debió ganar el partido el «Unión Sportiva» por 2 goals a uno».

No está en lo cierto, en este punto, el Sr. G. F. El que suscribe, contestando a preguntas del reporter de EL DIA respondiendo, según aparece en el párrafo integro:

«No señor. Apesar del refuerzo quedó demostrado nuestro juego y nadie podrá dudar del triunfo alcanzado en el segundo partido de la «U. S.», que venció por 2 a 1; testigo de ello lo es el antiguo jugador del «Alfonso» señor Ferrá, quien junto al poste pudo hacerse completo cargo de la jugada».

Yo confiaba en que V. me entendería perfectamente; pero ya que V., al parecer, no quiere entenderlo, me veo obligado a declarar que el mencionado señor Ferrá sacó el balón de un pufetazo, cuando aquel había rebasado ya la puerta.

Esto solo, nada deportivo por cierto para el que lo realiza, me hace afirmar el triunfo de la «U. S.» Y en mi ánimo no ha influido para nada el haberse retractado el juez de goal, señor Vidal, porque de ella no tuve conocimiento.

Se ofre de V. afmo. S. S. q. v. s. n.

Luis Pereyra

Ciudad, 5-8-24.

## En Lloseta

El domingo pasado tuvo lugar el primer encuentro del mach concertado en tres partidos, disputándose una copa los primeros equipos del «F. C. Llosetin» y de la «C. M.» en el campo de este último por haberle cabido en suerte.

La espectáculo reinante era muy grande teniendo los dos bandos segura la victoria.

Salió vencedor el «F. C. Llosetin» por dos goals sin ninguno los de la «Congregación Mariana».

Arbitró con mucha imparcialidad el señor Viñas, de Palma, siendo aplaudido.

El segundo encuentro está señalado para el día 15, el cual dados los ánimos y la igualdad de fuerzas promete ser muy reñido.

## UNA VISITA

### La cuestión de las aguas

Ha visitado al Alcalde don Antonio Bernado de Quirós, representante de la «Sociedad Anónima de Obras Públicas» de San Sebastián, con objeto de renovar las conversaciones que tiempo atrás sostuvo dicha Compañía (en cuya representación vino el Sr. Picavea y un ingeniero) con el Ayuntamiento respecto al problema de las aguas.

El Alcalde se enteró del estado actual de la cuestión, uno de cuyos aspectos parciales — el de la canalización para Santa Catalina, Terreno y Porto-Pi — está a punto de acometer la Corporación, y le anunció que esta semana se reunirá la Comisión de Aguas, a la cual se dará cuenta de la visita del Sr. Quirós.

También relacionada con este asunto recibió el Alcalde, a última hora de ayer mañana la visita de Inspector Provincial de Sanidad Dr. Ferret y del jefe del Cuerpo Médico Municipal Sr. Oliver.

El Alcalde manifestó a aquél que el Ayuntamiento acogerá gustoso cuantas soluciones prácticas se le ofrezcan para la resolución del trascendental problema citado.

## Teatros

### Plaza de Toros

Siguen celebrándose sesiones de cine y variedades todas las noches, desde las 9 a las 12.

Ayer se estrenaron una «Revista de actualidades» en la cual se ve torear a «Almanseño», y un film de fútbol.

Debutó la cupletista mallorquina Anita Ramis, que cosechó grandes aplausos.

El jueves debutarán el popularísimo «Gran Bonnin», la canzonetista Amalia Palacios y se estrenará otra cinta de toros —probablemente del «Gallo»— pues la empresa está dispuesta por todos los medios a hacer lo posible para que sea crecientemente la afición a los toros.

### Sucesos y desgracias

#### Caidas

En la Casa de Socorro fueron auxiliados, por haber sufrido caídas en la vía pública:

Gabriel Verger, de 9 años, domiciliado en la plaza de la Iglesia, 6, que se produjo erosiones en la cabeza.

Rafael Malas, de 65 años, habitante

en la calle de los Huertos, 16, que se fracturó el extremo del húmero y se produjo además, una luxación en la muñeca derecha.

#### Agresión

Jaime Fiol, de 52 años, con domicilio en la calle del Patronato Obrero, 2, al ser agredido sufrió una contusión con equimosis en el dorso de la mano derecha.

#### Accidentes del trabajo

También fueron asistidos en la Casa de Socorro, víctimas de accidentes del trabajo:

Antonio Torres, de 32 años, habitante en la calle de Aputadores, 42, que se produjo una contusión en el dorso del pie derecho.

Juan Fontanellas, de 20 años, que sufrió quemaduras en el dorso de la mano izquierda, por explosión de un motor.

## GACETILLA

**PAGO DE HABERES A LOS MAESTROS.**—Queda abierto el pago de los de julio a partir de hoy hasta el día diez del corriente. Horas: de 9 de la mañana a 4 de la tarde en las oficinas de la habilitación, Galera, 25 pral.

**CIRCULO REFORMISTA.**—El próximo jueves 7 del actual a las ocho y media de la noche, el Circulo Reformista de esta capital celebrará Junta general extraordinaria para discutir y aprobar en definitiva las bases por las cuales ha de regirse la agrupación excursionista de reciente creación.

**Para vestir bien y barato, Casa Matons.**

Se advierte al público, en su propio interés, que conviene coleccionar los anuncios de la Perfumería Gal que se publican en las cajas de cerillas de 10 céntimos. Deben guardarse las colecciones, sin enviarlas a la Casa Gal hasta que ésta fije, en el mes de Octubre próximo, las condiciones del concurso, los regalos a adjudicar y los puntos en que hay que entregar las colecciones.

## UN BANQUETE

### En el Hotel «Villa Victoria»

Por falta de espacio no pudimos dar cuenta en nuestra edición de ayer del banquete, al que fuimos atentamente invitados, que celebraron los Practicantes de Medicina y Cirugía de Palma para festejar el triunfo obtenido por su compañero don Marcelino Subirana en la causa que se le siguió por usurpación de título y atentado contra la salud pública.

El señor Subirana, cirujano que ejerce en Inca su profesión, había sido procesado saliendo libre con toda clase de pronunciamientos favorables. Incluso el Fiscal, por falta de pruebas, retiró contra él la acusación.

Unos treinta comensales asistieron al acto, que fué una manifestación sincera de compañerismo y adhesión al señor Subirana.

Este ocupó la presidencia del banquete juntamente con el presidente y vicepresidente de la Sociedad, don Luciano Santamaría y don José Artieda, respectivamente, ocupando los demás puestos de la mesa presidencial los directivos señores Mut, Labriés, Garcías y Borrás.

El banquete fué muy bien servido, mereciendo elogios de los asistentes al mismo.

A los postres, el señor Martí dió lectura a una carta de don Miguel Amengual, abogado de Inca, defensor del señor Subirana, en la cual se adhería, de todo corazón, al acto organizado, y agradeciendo el testimonio de gratitud que la clase le dedicaba.

El señor Amengual alaba la actuación utilísima de los practicantes y hace hincapié sobre las atribuciones y categoría profesional de la clase.

Hablaron después, haciendo votos por la prosperidad de la clase, los practicantes señores Portas, Barceló y Binimelis.

El señor Martí dió lectura a unas cuartillas en las cuales hace historia del proceso.

Después de dedicar elogios a la clase de practicantes, recordó que si en todas las clases ha habido héroes y mártires, no estén exenta de ellos los practicantes y a este efecto cita que, cuando la epidemia gripal, murieron en Palma, víctima de ella, prestando su asistencia, los señores Vicens, Moyá y Vidal (q. e. p. d.) Felicito al señor Subirana y pide que este acto sea el punto de partida que los una a todos para la defensa de los intereses que les son comunes.

Muy emocionado se levantó el señor Subirana.

Agradeció el homenaje que se le hacía, teniendo palabras de gratitud para todos, para la Sociedad, para el señor Amengual y para la prensa y haciendo también votos por la prosperidad de la clase.

El señor Santamaría hizo el resumen de los discursos.

Agradeció a todos su asistencia al acto, que no es de protesta ni va contra nadie, sino que simplemente constituye un homenaje a quien la Justicia dice que no ha delinquido.

Analizó la gestión del señor Subirana y dijo que de todo cuanto se le acusaba nada ha resultado cierto, solo hubo un «se dice» y ningún testigo pudo aportar dato alguno.

Agradeció al abogado señor Amengual la defensa del señor Subirana, pues

**CINE MARINA**  
PROGRAMA PARA HOY DE CINE Y VARIETES  
**EL AUTOMÓVIL ROJO**  
Grandioso éxito de la canzonetista  
**A DELINA NAJERA**  
HOY DESPEDIDA

## Servicio directo Palma - Marsella y viceversa

El vapor español

# UNION

Saldrá de este puerto para el de Marsella día 25 de los corrientes y de Marsella para Palma día 30 admitiendo carga.

Para informes: «La Comercial», S. A. — Victoria, 14 y en Marsella Sres. J. B. Artaud & Fils Succrs. Paradis, 13.

## Vida Marítima

### Movimiento del puerto

Martes 5

#### Entradas

Procedente de Barcelona el vapor «Rey Jaime I» con el correo, pasaje y carga.

De Ciudadela el vapor «Ciudad de Palma» en viaje de itinerario.

De Barcelona el vapor «Perez Pujol» con carga general.

#### Salidas

Para Valencia el vapor «Jorge Juan» con el correo, pasaje y carga.

Para Ciudadela el vapor «Ciudadela» en viaje de itinerario.

#### Crónica del puerto

El lunes fueron despachados el vapor «Cabo Quejo» con destino a San Felip de Guixols con carga general y la balandra «Anita» para Mahón con efectos.

El mismo día entraron el vapor «Unión» procedente de Marsella con carga general.

El laúd «Luis» de San Carlos con un cargamento de enea.

El pallebote «P. O. I.» procedente de Málaga con carga general.

El pallebote «Valadares» de Barcelona con carga general.

El laúd «San José» de Campos con salvados.

#### Compañía trasatlántica

Situación de sus buques en 2 de Agosto de 1924.

Reina Victoria Eugenia en Vallsend, Infanta Isabel de Borbón en Barcelona, Alfonso XIII llegó Habana el 31 de Co-ruña.

Alfonso XII en Cádiz.

Manuel Arnús salió de La Guaira el 30 para Ponce.

Manuel Calvo salió de Santa Cruz de la Palma el 19 para Habana.

Antonio Lopez salió de Habana el 31 para New York.

Buenos Aires llegó a Valparaíso el 1 de Antofagasta.

Montevideo salió de Cádiz el 30 para Habana.

León XIII en Barcelona.

P. de Satrústegui en Cádiz.

Montserrat en Barcelona.

C. López y López en Bilbao.

Legazpi salió de Colombo el 27 para Singapur.

Isla de Panay salió de Singapur el 30 para Colombo.

Reina María Cristina llegó a New York el 30 de Puerto Rico.

Alicante salió de Las Palmas el 31 para Cádiz.

Ciudad de Cádiz salió de Santa Cruz de la Palma el 24 para Fernando Poo.

San Carlos salió de Co-ruña el 1 para Villagarcía.

Joaquín del Piélagu en Cádiz.

Mogador Cádiz-Sevilla.

Cristobal Colón en Bilbao.

Vasco Nuñez de Balboa en Buenos Aires.

#### Servicio de vapores correos de Baleares

#### MIERCOLES

De Palma para Barcelona a las 21.

De Barcelona para Palma a las 20'30.

De Valencia para Ibiza a las 20.

De Palma para Cabrera a las 7.

De Cabrera para Palma a las 14.

## Peregrinación a Lourdes

Se ha publicado una elegante circular anunciando el «Aptec de Tardor» a Lourdes que organiza el benemérito P. I. de T. de Figueras en combinación con la XV Peregrinación Valenciana aprobada y bendecida por el Excmo. Sr. Arzobispo de aquella Metrópoli.

La expedición catalana saldrá de Barcelona el día 21 de septiembre por la tarde en tren «especial» visitándose Tolosa, Lourdes, (2 días), Bayona (Biarritz-San Juan de Luz), San Sebastián, Pamplona y Zaragoza, regresando a Barcelona el día 1.º de octubre por la mañana.

Los precios establecidos son altamente económicos, importando 350 pesetas en 1.ª clase; 270 en 2.ª y 190 en 3.ª, todo comprendido desde Barcelona hasta el regreso a la misma capital.

Las inscripciones para el «Aptec de Tardor» se reciben en la Delegación General Editorial Poliglota, (Petríxol 8-Barcelona) y en diferentes Centros de Cataluña. Para toda clase de detalles la Secretaría del Fomento funciona en Figueras Plaza Cataluña, 23.

#### Se Alquila

una finca nueva en el punto más céntrico de Establiments con agua y un trozo de tierra. Informes: Estanco Can Gil.

**ENFERMOS DEL ESTÓMAGO:**

**TOMAD EL ELIXIR CLORHIDRO-PEPSICO REY - VUESTRAS DOLENCIAS:**

MALAS DIGESTIONES (DISPEPSIAS) - DEBILIDAD FUNCIONAL - HIPOCLORIDIA

VENTA: FARMACIA REY COLON 37 (cas MONJAS)

## Religiosas

**Santos del día**

La Transfiguración del Señor (El Salvador.)

**Cuarenta Horas**

Continúan en San Jaime, dedicadas a San Cayetano, Exposición a las siete, a las nueve y media Misa mayor.

Por la tarde, actos de coro, a las ocho, Rosario, Novena del Santo y reserva de S. D. M.

**Actos religiosos**

En el Oratorio de los PP. Teatinos, a las seis de la tarde, rezados Maitines, se cantarán solemnes Laudes en preparación a la fiesta de su Excelso Fundador San Cayetano de Thiene.

En los Sagrados Corazones, se cantarán solemnes Completas en preparación a la fiesta de San Cayetano.

**Visita**

A Ntra. Sra. del Buen Camino, en Santa Cruz.

## Pieceras

Para Abrigos sin prueba se necesitan en los Almacenes Fuster. Plaza de Coll, (C'an Cherris)

## STUDEBAKER

El que lo prueba lo compra 3 chasis distintos

**OLMOS, 101**

## Perfumería Inglesa

**Cadena, 6**

Con el fin de que nuestra distinguida y numerosa clientela participe de las rebajas de fin de temporada, advertimos que hasta fines del presente mes haremos un 10 por ciento de descuento en carteras para señora y caballero, abanicos y zapatillas.

Expléndido surtido en vajillas y juegos de café a precios económicos.

# SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

## De Madrid

### El nuevo régimen

#### Nota oficiosa de la Presidencia

Madrid 4 a las 24.—La nota oficiosa facilitada por la Presidencia contiene las sanciones impuestas por la Junta depuradora a Valencia hasta el 19 de Julio último.

Ha impuesto, dice, la suspensión de diez destituciones, una incapacidad temporal, doce incapacidades perpétuas. Quedan pendientes 101 expedientes.

#### Pleno del Ayuntamiento de Madrid

Madrid 4 a las 24.—Se reunió el pleno del Ayuntamiento de Madrid.

Se despacharon los asuntos de trámite.

#### Descubrimiento de una lápida

Madrid 5 a las 16.—Mañana se verificará en el pueblo de Mesas de Cuenca, el acto de descubrir la lápida que da el nombre de General Aguilera a la calle principal de la población.

Con tal motivo se celebrarán varios festejos populares, incluso un banquete, al cual ha prometido asistir el general festejado, cediendo a los requerimientos del vecindario.

#### De la «Gaceta».—Disposiciones y decretos

Madrid 5 a las 16.—La «Gaceta» publica las siguientes disposiciones:

Dispone que se publique con carácter provisional el escalafón del profesorado de los Institutos generales y técnicos.

Se autoriza, por Real orden, a todos los jefes de los centros ministeriales para que concertan licencias, siempre que las soliciten, para que los arquitectos puedan concurrir a la sección del X Congreso Nacional de Arquitectura Española.

#### Manifestaciones del contralmirante Magaz

Madrid 5 a las 16.—El contralmirante Marqués de Magaz al llegar esta tarde a la Presidencia confirmó que el general Primo de Rivera desistió de su visita a León.

También el Rey aplazó su viaje a Panticosa para trasladarse a Madrid.

La noticia de la suspensión del viaje de Primo de Rivera causó decepción en León en donde se habían hecho grandes preparativos para recibirle.

#### Firma regia

Madrid 5 a las 16.—Han sido sometidas a la firma regia las siguientes disposiciones:

**Presidencia.**—Resolviendo varias competencias entre gobernadores y jueces.

**Estado.**—Carta al presidente interino de la República Helénica contestando a la comunicación de haberse posesionado del cargo.

#### Primo de Rivera no visitará León

Madrid 5 a las 18.—Comunican de León que el alcalde ha recibido un telegrama de Primo de Rivera participándole que no le era posible visitar esta población por tener que marchar directamente a Madrid.

La población está profusamente engalanada.

#### La censura de la prensa en Melilla

Melilla 5.—Se encargó de la censura de la prensa el comandante Alvarez Sotomayor.

#### Reunión del Directorio

#### El Monarca y Primo de Rivera regresarán a Madrid el día 7

Madrid 5 a las 16.—A la hora de costumbre se reunió el Directorio presidido por el contralmirante Marqués de Magaz, durante la reunión hasta las dos de la tarde.

Se dedicó el Consejo a despachar con los Subsecretarios de los ministerios de la Guerra y del Trabajo.

El primero llevó los asuntos de trámite.

El segundo varios proyectos de decreto sobre modificaciones en el Reglamento de Sociedades mercantiles.

El general Vallespinosa, a la salida,

manifestó a los periodistas que el Presidente del Directorio general Primo de Rivera regresará a Madrid el día 7 del actual.

Igualmente el mismo día regresará el Rey a la Corte.

El primero, su hora de llegada será las ocho de la mañana y el Monarca una hora después.

El Directorio acudirá a la estación a recibirlos.

### Noticias generales

#### Nuevos detalles de la explosión de la gasolinera de la «Latecoere»

Alicante 5.—Comunican desde Torreveja, detalles del accidente ocurrido a la gasolinera auxiliar del servicio aéreo de las líneas «Latecoere» entre Alicante y Orán.

Se recibieron noticias de las oficinas de Alicante, de que el avión salió de Orán, sufriendo el accidente cerca de la costa de Torreveja, donde pasó la noche reparando la avería.

La gasolinera, recorría la costa, haciendo funcionar la telegrafía sin hilos y una chispa del aparato cayó en el depósito de gasolina, incendiándolo, y ocasionando la explosión que causó graves quemaduras a tres hombres de la tripulación.

El buque sufrió grandes daños.

Los heridos fueron recogidos y transportados al hospital de Cartagena, puerto más próximo al lugar del accidente.

#### Hallazgo de un cadáver.—¿Se trata de un suicidio?

Madrid 5 a las 24.—En la planta B. número 1 del Banco de España se encontró un cadáver, que presentaba la fractura del cráneo y varias costillas.

Identificado el cadáver, resultó ser el de Ramón Ramos Toledo, de 60 años de edad, casado, de oficio platero.

Créese que se trata de un suicidio.

#### Violento incendio en una fábrica de productos químicos

Madrid 5 a las 24.—En la fábrica de productos químicos de la calle del Pacífico, se declaró un violento incendio que causó extraordinaria alarma.

El servicio de bomberos sofocó el fuego, evitando que se propagase a casas vecinas.

La techumbre del almacén y la armadura sufrieron grandes daños.

Las pérdidas causadas por el incendio son de bastante consideración.

#### Justificando la subida de precio del pan y del aceite

Madrid 5 a las 24.—La Junta Central de Abastos ha publicado una nota justificando la elevación del precio del pan y del aceite.

#### Accidente automovilista

Madrid 5 a las 24.—En la calle del Pacífico, un automóvil chocó con una columna del servicio de tranvías.

Resultaron heridos cuatro ocupantes del auto y el chofer que lo guiaba.

#### Incendio en un almacén de maderas.—Las pérdidas son considerables

Madrid 5 a las 24.—A las dos de la madrugada se declaró un incendio en un almacén de maderas de la carretera de Aragón.

El fuego se vió favorecido por una gran cantidad de madera, consistente en tablas y traviesas que estaban allí almacenadas.

El incendio adquirió desde los primeros momentos gran incremento, amenazando propagarse a las casas contiguas que están habitadas.

El servicio de bomberos trabajó denodadamente consiguiendo aislar primero las casas propensas y luego dominar el fuego completamente.

Quedó destruida una nave del edificio en la que se hallaba almacenada considerable cantidad de madera.

Las pérdidas causadas por el incendio son importantes.

#### En homenaje a Guimerá

Madrid 5 a las 16.—La compañía del

actor catalán Santacana, que actúa por pueblos de la Mancha ha organizado una serie de funciones en homenaje a Angel Guimerá.

Después de las funciones se leen poesías de Guimerá traducidas por Eduardo Marquina, Augusto Martínez Omedilla y otros.

#### Mañana el Rey llegará a Zaragoza

Zaragoza 5.—Mañana llegará el Rey a Jaca, desde donde pasará a Panticosa.

Pernoctará allí y luego visitará el pantano, regresando por Pamplona hasta Santander.

#### Las fiestas del conquistador de Florida

Avilés 5.—Se hacen grandes preparativos para las fiestas del traslado de los restos del conquistador de la Florida, a los cuales asistirán el vocal del Directorio el embajador de los E. E. U. U., el capitán general de la región y el obispo.

En la velada de homenaje que se celebrará en el Teatro Palacio Valdés, tomará parte el exministro señor Goicoechea. Reina mucha expectación.

Vendrán fuerzas militares para rendir honores.

El pueblo aparece engalanado con banderas norteamericanas y españolas.

#### Propietarios de «autos», multados

Madrid 5 a las 18.—Ha sido multada con mil pesetas por marchar su automóvil a una velocidad de 45 kilómetros la «Sociedad de Industrias Eléctricas»; en cien pesetas por llevar el escape abierto un automóvil propiedad de don Eusebio Sánchez; y con 50 pesetas por no llevar la documentación un «auto» propiedad del «Hotel Inglés».

#### Nombramiento de delegados

Madrid 5 a las 18.—Han sido nombrados por Real orden delegados oficiales para asistir al Congreso Internacional de ocultismo que se celebrará en Copenhague el doctor Doret, el teniente coronel don Antonio Fricharte, comisario y secretario general, respectivamente, del Consejo nacional de exploradores de España.

En el rápido salieron para Dinamarca los citados delegados.

#### El veraneo regio

Santander 5.—Los Reyes, el Príncipe de Asturias y el Infante don Jaime, acompañados de las Duquesas de la Victoria y Santaña, Condes de las Salinas y señores de Jádenes y Careaga visitaron al acorazado «Victoria Eugenia», que hizo las salvas de ordenanza.

A la una de la tarde regresaron a Palacio los Infantitos y las Infantitas acompañados de sus profesores.

Esta tarde se celebrará un partido de «tennis» en los campos de la Magdalena.

#### Fiesta en San Sebastián

San Sebastián 5.—La fiesta en honor de los marinos ingleses se celebrará en la última decena de Septiembre, asistiendo el Rey.

#### La vuelta a España en avión

San Sebastián 5.—Esta mañana salieron los aviadores militares que dan la vuelta a España, con rumbo a Zaragoza.

#### Los Marqueses de Alhucemas

San Sebastián 5.—El Marqués de Alhucemas se halla con su familia en Cestona.

#### La marina italiana y los héroes de Santiago y Cavite

Cartagena, 5.—Se celebró solemnemente el acto de depositar coronas y flores al pie del monumento a los héroes de Santiago y Cavite los marinos de la escuadra italiana.

Frente al monumento formó una compañía de infantería con bandera y música.

Asistieron las autoridades militares y civiles y comisiones de los cuerpos de la guarnición.

El comandante del buque italiano pronunció un discurso ensalzando a la marina española.

El capitán general contestó dando las gracias y recordando hechos gloriosos de la marina italiana en la Gran Guerra.

Las bandas interpretaron los himnos español e italiano y se dieron vitores a ambos países.

La vicaría castrense rezo un responso, desfilando luego las tropas ante el monumento.

### Los raptos de niñas

Madrid 5 a las 24.—Ante el juzgado declararon las familias de las niñas que fueron raptadas de la calle de Hilarión Esleva.

Ha quedado detenida la maestra Mariana Escudero.

### Deportes

#### Bautista Llorens, Campeón de España en carretera

Bilbao 5.—Con gran éxito se ha celebrado la carrera ciclista Campeonato de España, 100 km. en carretera.

Se hallaban inscritos en la prueba 80 corredores.

Numeroso gentío acudió en los distintos sectores del circuito a presenciar el paso de los ciclistas.

En medio de la mayor expectación de todos, llegó el primero a la meta, adjudicándose por tanto el título de Campeón de España, el popular corredor castellonense Bautista Llorens.

Hicieron el recorrido de la prueba en el tiempo fijado, 57 corredores.

Llorens, el vencedor, empleó en el recorrido 3 horas, 6 minutos 16 segundos.

Se registraron entre los concursantes varias caídas y algunos heridos.

## Del Extranjero

### La Conferencia interaliada

#### No hay tal acuerdo

Londres, 4.—Carece en absoluto de fundamento el rumor según el cual se había llegado a un acuerdo de que el Jefe del Gobierno británico Ramsey Macdonald anulara la deuda francesa, a cambio de que Francia renunciase a las sanciones contra Alemania y evacuase el Ruhr.

#### El empréstito internacional

Londres, 4.—En los círculos financieros se asegura que el empréstito internacional de 800 millones será emitido dentro de un mes.

También se cree que en su mayor parte será cubierto por los Estados Unidos.

El término del empréstito y el tipo del interés no será fijado todavía.

#### La delegación francesa trabaja

Londres, 4.—A pesar de ser ayer domingo, la delegación francesa se reunió en Ayde Park Hotel ultimando el examen de las cuestiones que han de plantearse en la primera entrevista con los delegados alemanes, que será probablemente mañana por la tarde.

#### La delegación alemana

Londres, 4.—Parece que la delegación que Alemania envía a la Conferencia, será numerosa.

Además del canciller Marx, del Ministro de Hacienda Luther y del de Negocios Extranjeros Strasseman, habrá una representación de los técnicos y han sido invitadas otras representaciones de los Estados confederados Baviera y Baden.

#### La duración de la Conferencia

Londres, 4.—En los círculos políticos se piensa que después de la primera fase de la Conferencia, que ha durado tres semanas, ahora durará solo cuatro días; pero parece que los alemanes piensan plantear cuestiones que serían largas y pesadas, por más que consiguesen canalizarlas.

Especialmente la cuestión de la evacuación militar del Ruhr, será larga.

#### Comentarios de la prensa francesa

París, 4.—Los diarios estiman que la Conferencia de Londres ha tenido gran importancia y que ahora todo depende de la actitud de Alemania.

«Le Petit Parisien» dice que ha sido una fórmula francesa inspirada en el espíritu de justicia y miras elevadas la que ha permitido reconstruir la inteligencia aliada.

#### Reunión importante

Londres, 5.—Han celebrado una reunión en el Ministerio de Negocios Extranjeros, los señores Mac Donald, Herriot, Thunis y los otros jefes de las delegaciones aliadas.

En dicha reunión se ha tratado de la situación actual en cuanto está relacionada con la invitación dirigida a Alemania y con la asistencia de los delegados de aquella nación a las deliberaciones de la conferencia.

La Comisión de Reparaciones será encargada de discutir con los alemanes las cuestiones relativas a la aplicación del plan de los peritos.

#### En los círculos londinenses

Londres 5.—Reina completa calma en

los círculos de la conferencia interaliada.

Los miembros de la delegación francesa han celebrado una reunión en la cual han sido estudiadas las cuestiones que serán sometidas a la conferencia en la primera entrevista con los delegados alemanes que tendrá lugar hoy martes por la tarde.

#### La delegación alemana

Lo que ha dicho el canciller Marx

Londres 5.—Llegó la delegación alemana.

Les dió la bienvenida Macdonald. Luego se celebró la primera conferencia de delegados.

El canciller Marx ha dicho que vienen con el sincero propósito de encontrar el mejor modo de poner en práctica el informe de Dawes sin modificación alguna, y que Alemania tiene la intención de contribuir a la ejecución leal del mismo.

Terminó manifestando que no duda encontrar el mismo espíritu en la Conferencia para llegar enseguida a un acuerdo.

#### En lo que están de acuerdo Macdonald y Herriot

Londres 5.—Los bien informados dicen que Macdonald y Herriot están de acuerdo para no dejar que los alemanes planteen la cuestión de las responsabilidades de la guerra.

Tampoco Herriot dejará que planteen la cuestión de la evacuación militar del Ruhr.

En la segunda parte de la Conferencia los aliados se presentarán formando un frente único.

#### Declaraciones de Coolidge

Washington 5.—El Presidente Coolidge ha declarado que estaba muy satisfecho del resultado de los trabajos de la Conferencia interaliada de Londres, añadiendo que si la Conferencia ha podido resolver problemas de gran dificultad ha sido debido al buen deseo de todos.

Los problemas, sin embargo, que han exigido numerosas sesiones, han alargado la duración de la Conferencia mucho más de lo que esperaban los optimistas exagerados.

## Estados Unidos

### El candidato para la Presidencia de la República de la Federación americana del trabajo

Washington, 5.—El Comité ejecutivo de la Federación americana del trabajo ha decidido mantener la candidatura del senador Lafallete para la presidencia de la República.

#### La vuelta al mundo en avión

New-York, 5.—Los aviadores norteamericanos han desistido de dar la vuelta al mundo en avión a causa de los accidentes sufridos.

## Francia

### La Reina madre de España a París

París, 4.—La Reina de España doña María Cristina ha llegado a París ayer a las diez de la mañana.

Fue recibida en la estación d'Orsay por el Director del Protocolo, el Embajador de España señor Quiñones de León y el personal de la Embajada.

Acompañan a la Reina Cristina, la Infanta Isabel, la Condesa de Aguilar y el Duque de Sotomayor.

Fiestas franco-belgas

El Havre, 5.—Se celebran en esta ciudad grandes fiestas franco-belgas con motivo de la inauguración de un monumento erigido aquí por Bélgica en señal de gratitud a Francia.

Las preside el duque de Brabante. Asiste enorme concurrencia y reina gran entusiasmo.

Polonia

Un pueblo atacado por bandidos

Varsovia, 5.—Ayer un centenar de bandidos procedentes de Rusia atacaron un pueblo fronterizo, saqueando y destruyendo oficinas y casas.

Resultaron varios muertos. Se ha abierto una severa sumaria.

Irlanda

El temor a una nueva guerra civil

Londres 5.—Las noticias que se reciben de Dublín continúan siendo alarmantes.

Los corresponsales de la Prensa pintan como muy grave la situación y hablan de la posibilidad de que se desencadene una nueva guerra civil en Irlanda.

El expresidente De Valera da muestras de gran actividad y parece está organizando de nuevo los intransigentes republicanos.

Portugal

Un tratado entre Portugal y España

Lisboa 5.—Se entablarán negociaciones entre Portugal y España para un tra-

tado que resuelva las cuestiones de la pesca.

Rusia

Manifestación pacifista

Moscú, 4.—Después de diversos actos celebrados en la semana última para protestar contra la amenaza de una nueva guerra imperialista, ayer se efectuó, organizada por la Unión de republicanos socialistas soviéticos, una manifestación monstruosa a la cual se calcula que asistieron 300.000 personas que durante algunas horas desfilaron ante la Comisaría de Negocios Extranjeros como homenaje a la política pacifista del Gobierno de los Soviets.

Brasil

Se levantará el estado de sitio

Río Janeiro, 4.—Se anuncia que el Gobierno, considerando que el orden se halla completamente restablecido, levantará el estado de sitio.

Persia

Cuestión solventada

Washington 4.—Se asegura que el Gobierno persa ha aceptado todas las peticiones norteamericanas, motivadas por el asesinato del cónsul norteamericano en la capital de aquella nación.

Grecia

El representante alemán en Atenas regresa a Berlín.

Atenas, 4.—El encargado de negocios de Alemania en Atenas que el sábado debía presentar sus credenciales ante el Presidente de la República Sr. Condorioti, ha regresado a su país, después de un incidente con el Presidente.

Parce que el representante de Alemania quería pronunciar un discurso en ale-

mán, alegando que desde la guerra ningún diplomático alemán lo hace en francés.

El Presidente le advirtió que en Grecia regía el francés como lengua diplomática oficial y entonces el funcionario alemán renunció a la ceremonia y anunció su regreso a Berlín.

Italia

Disposiciones del Papa

Roma 5.—El Papa, con el fin de facilitar la estancia de los peregrinos que llegan para la visita del año jubilar, ha reducido a tres los días de visita a las basílicas, a las cuales podría acudir en vehículos excepto la visita a las basílicas romanas.

Se han suspendido como de costumbre todas las indulgencias excepto las indulgencias para difuntos y epepnetias.

Choque de tranvías

Varese 5.—Un choque de dos tranvías ha ocasionado seis muertos y 40 heridos graves.

Suiza

El Congreso internacional minero

Praga 5.—Se han inaugurado las sesiones del Congreso internacional minero con asistencia de 200 delegados.

El ministro del Trabajo pronunció un discurso saludando a los asambleístas en nombre del Gobierno.

Honduras

Graves disturbios en Tegucigalpa

Buenos Aires 5.—«La Nación» publica un despacho telegráfico dando cuenta de haber ocurrido graves disturbios en Tegucigalpa.

Se cree se trata de un nuevo movimien-

Soy Cómodo, Elegante, Fuerte y Económico

Estas virtudes me las dan mis padres La Experiencia, El Arte, La Buena Calidad y El Taller que me echa al mundo, sin intermediario. Este es mi secreto.

Calzado Bazar Balear

Este es mi nombre

Sindicato, 57 - Palma



Para MARSELLA

saldrá de este puerto fijamente el día 9 de Agosto el pailebot a motor

MIRAMAR

Admite carga para dicho puerto

Consigatario Gabriel Mulet e Hijos Ld.

to revolucionario; pero no se conoce aun la extensión del mismo.

Lo que si parece asegurado es la intervención de Norteamérica a juzgar por la actitud adoptada por el Gobierno de los Estados Unidos en la pasada revuelta.

Alemania

Manifestación a favor de la paz

Berlín 5.—En Wiesbaden ha tenido lugar una manifestación a favor de la paz en conmemoración del aniversario de la guerra.

El ex ministro doctor David, pronunció un discurso diciendo que, desgraciadamente, las ideas belicistas subsisten en las naciones.

Francia y Alemania — dijo — deben aprender a reconocerse.

Deseamos de todo corazón llegar a un acuerdo cordial con Francia, y ante todo no queremos que jamás se desencadene una nueva guerra.

Se aprobó una resolución manifestando que los reunidos proclaman su deseo de que desaparezcan las guerras y pidiendo la admisión de Alemania en la Sociedad de Naciones con derechos iguales a las de las demás naciones.

Militar retirado

desea colocación de oficina, cobrador, recaudero o cosa análoga. Sueldo modestísimo. Informes: En esta Administración, Danús 2

Revista de Prensa

Idea y fuerza

De un artículo de Augusto Barcia: «Suponer que los hombres generosos de espíritu, los creyentes en los principios de libertad son impotentes y, en definitiva, los vencidos, es tergiversar radicalmente las posiciones de los beligerantes. A pesar del inmenso poder material de los que anteponen el interés de grupo, de Empresas, de núcleo político, a toda otra razón, jamás lograron vencer a los que luchan por una idea de progreso, por un afán de justicia.

En posesión de los medios de gobierno, disponiendo de ese inmenso arsenal de armas formidables que procuran a los defensores de los intereses creados su condición de amparadores del orden y de guardadores de la paz, son, a la vez, vencidos por los inermes e indigentes que luchan con la sola ayuda de la emoción y del convencimiento, escudados por una idea, amparados por un principio.

Cierto que nunca logra el idealista, aun en los momentos culminantes del triunfo implantar todo lo que predicó, incorporar a la realidad cuanto propagó y defendió. No menos cierto que la cosecha de los frutos y bienes prometidos es siempre escasa y pobre; pero no lo es menos que apenas recogida la mies espiritual, libre el suelo, que ni colmó los trojes ni midió el granero, de nuevo los que tan escasamente vieron compensados sus trabajos, esfuerzos y sacrificios, con nueva fe y mayores entusiasmos comienzan las labores para la nueva siembra.

En Londres, en esta Conferencia internacional que puede ser, que será histórica, a cada instante se está viendo como los hombres creyentes, los que no sienten apagamientos de sus fervores idealistas, van triunfando de sus adversarios, van dominando a sus enemigos, van destruyendo obstáculos y van allanando caminos y sendas de paz y de cordialidad.

Porque Herriot, como Macdonald, que necesariamente tienen que sentir la responsabilidad de su cometido como hombres y como gobernantes; que si quieren servir fielmente los principios que representan, tampoco pueden olvidar los intereses que se les confían, hasta hoy han ido conquistando posiciones nuevas, destruyendo baluartes, demoliendo reducidos para ir al asalto final, que dejará de serlo el mismo día que se intente, que, como proyección que es del propio espíritu, se eleva a medida que este asciende y escala nuevas cumbres morales.

Lo que sería deseable en estos laboriosos informadores, que todo lo sacrifican a un inmoderado prurito de originalidad, era que parasen mientes en estos dos hechos notorios: La simple convocatoria de la Conferencia de Londres—Iniciativa de Macdonald y de Herriot—desvió el curso que seguían los negocios diplomáticos. Las sesiones hasta hoy celebradas descubrieron a los ojos de todos las maniobras codiciosas e interesadas de los que decían buscar la paz y lo que pretendían era diferirla o hacerla imposible.

Nadie puede decir lo que ocurrirá en Londres. Cualquiera puede afirmar que no triunfarán, en la íntegra plenitud de sus afanes, ni Herriot ni Macdonald. Has-

ta posible acertar sosteniendo que van a ser vencidos. Pero con igual verdad y razón se puede decir que su derrota personal, si acaeciese, sería la victoria de un sistema y de una doctrina que parecían alejadas de la vida diplomática de Europa desde el día que se firmó el armisticio. Derrotados, Macdonald y Herriot ostentarían una autoridad y un prestigio muy superiores al que se les atribuiría saliendo victoriosos. Los grandes idealistas gozan del privilegio que la Mitología concedía al poderoso Anteo: en las caídas recobran energías y vigores insospechados.

Es el estrambote de la vida universal: los intereses materiales vencen para ser destruidos en plena victoria; los grandes ideales del espíritu, cuanto más se les oprime, más segura es su victoria.»

La carestía de la vida

De un artículo de «La Libertad»: «Es deber nuestro recoger las lamentaciones, que en otras circunstancias serían protestas, del hombre de poco dinero que tiene la obligación de sostener una casa, siquiera sea modestísima, y subvenir a las necesidades de una familia, aunque sea ésta reducida y sin exigencias.

La carestía de la vida es ya un mal endémico en España. Y téngase presente, para poder apreciar la verdadera intensidad del drama que se desarrolla en la vida española, que aquí, donde todo cuesta mucho, se cobra poco. El trabajo es lo único que se paga mal, lo único que no tiene un valor elevado; cabe regatear su precio y recompensarlo mezquinamente.

Hay en España—¡todavía!—sueldos de mil quinientas pesetas y jornales de cinco. Y con estas írisorias cantidades un hombre ha de realizar el diario milagro de alimentarse y vestirse, y de alimentar y vestir a su familia, satisfaciendo por los comestibles y por la ropa precios casi fabulosos.

Cada mañana sorprende al pobre consumidor la noticia de que ha sido elevado el coste de un artículo indispensable. Ayer, el azúcar, y las patatas, y los huevos; hoy, el aceite—que ha experimentado en el precio una inesperada subida—; mañana será el pan...

A veces se nos dice que esta carestía es inevitable y hasta conveniente. Ni lo creamos ni dejamos de creerlo; pero, en definitiva, se impone la resignación cristiana, y exclamamos con fe de mártires: «Así convendrá.»

Y seguimos pagándolo todo carísimo, y hasta recibimos con una sonrisa de humilde acatamiento la amenaza del comerciante, cuando nos dice: «Pues esto no es nada. Ha de «subir» todo mucho más. ¡Ya verá usted el invierno próximo!» ¿Todavía más? ¿Por qué? ¿Qué razones existen para una carostía tan desproporcionada con los ingresos del consumidor; una carestía que hace punto negro que imposible la existencia de no pocas familias obreras y de casi toda la clase media?

Creemos sinceramente que hoy más que nunca se impone resolver el problema de despensa de que hablaba Costa. Ya que nuestra capacidad económica no permite aumentar los ingresos del ciudadano, dis-

minúyanse sus gastos. De no hacerlo así, el hispano, cada día más débil, más de pauperado, hambriento y andrajoso, llegará a ser algo inútil, sin valor alguno ante los pueblos que comen y que; por comer, son fuertes. Y en el orden moral, ¿qué males no ha de acarrearlos la imposibilidad de atender normalmente las necesidades de la vida? No olvidemos que no es la moralidad virtud que florece en los pueblos en que el trabajo está mal retribuido y la carestía alcanza proporciones aterradoras.

No es nuestro propósito culpar a nadie de lo que ocurre, ni tampoco producir alarma, ni mucho menos soliviantar los ánimos, felizmente en calma absoluta y plausible resignación. Nos limitamos a reflejar el estado de las cosas y a pedir, guiados por un sentimiento humanitario, que se ponga remedio a un mal que se prolonga excesivamente, a una carestía que tan difícil hace la existencia en las clases humildes.»

La muerte de Jaurés

De un artículo de Luis de Zulueta: «31 de Julio. Diez años hace que Juan Jaurés moría asesinado en París. Los socialistas de todos los países conmemorarán el aniversario celebrando en el Mundo entero manifestaciones en favor de la paz. Ofrendarán, de esta suerte, el mejor homenaje al espíritu del glorioso maestro de la democracia social, quien selló con la propia sangre su amor a la concordia entre los pueblos.

El sacrificio se consumió el 31 de Julio de 1914, en aquellas jornadas de tensión angustiosa, que fueron en toda Europa las vísperas febriles de la guerra. De un día a otro se esperaba oír el primer cañonazo. ¿Sería posible? Las grandes naciones europeas, con toda su cultura intelectual, sus refinamientos morales, su sensibilidad para la belleza, ziran a destrozarse ciegamente en una lucha inmensa y estéril? Jaurés quiso evitarlo. Hasta el último momento clamó, a la luz del día, en pro del acuerdo fraternal entre el pueblo francés y el pueblo alemán, entre todos los pueblos europeos.

¡Empuerto imposible! Jaurés era en aquel punto la voz de la conciencia humana. Mas el hombre es una caña, tronchada por el torrente de la instintiva Fatalidad. Cayó Jaurés, herido por el furor homicida de un fanático. Fue la primera víctima de la guerra.

Pero si el hombre es una frágil caña es también, como decía Pascal, una caña pensante. Somete a juicio al mismo torrente que lo arrastra. Ha pasado una década, y hoy es Europa la que, tras el Socialismo internacional, acude a honrar, como un ejemplo y una enseñanza, la memoria de Juan Jaurés. Porque ahora, tras una guerra que ha dejado millones de cadáveres sobre la tierra desolada del Continente, comprende Europa que tiene que buscar, con mayores dificultades, con esfuerzos mayores, aquel mismo acuerdo leal entre los pueblos que, en la hora oportuna, predicara el incomparable orador de las izquierdas francesas. Y son justamente sus correligionarios o sus amigos los hombres de gobierno a quienes Europa ha debido confiar, aunque tardíamente, esta obra de concordia y de paz; son sus anhelos de un régimen de solidaridad y de Derecho entre los Estados los que hoy, aunque imperfectamente, quiere realizar el Mundo con las Conferencias inter-

nacionales y con la Sociedad de las Naciones. El sacrificio de Jaurés no fué inútil.

Su destino tiene una trágica grandeza. Es la noble víctima, la víctima inerte, inmolada antes de la catástrofe como símbolo de la futura reparación. Su pobre cuerpo sangriento fué arrastrado por el torbellino del odio; pero su espíritu, flotando sobre las aguas revueltas, preside ahora las tareas rectoras, la pacificación moral, los intentos generosos de crear entre los pueblos aquel ambiente de recíproca confianza, sin el cual no es posible la civilización ni aun la vida humana.

La muerte de Jaurés, mártir de su fe, constituyó la corona de luz de toda una existencia intensa y fecunda. Si su final fué trágicamente grande, hay que confesar que Jaurés supo imprimir una nota de grandeza a toda su acción social y política. Nada en él era mezquino, débil o insignificante. Gran cabeza, gran torso, voz grande, gran elocuencia, gran alma, grandes ideas, gran cultura, grandes vuelos hacia los horizontes infinitos del ideal...

Llorente y la tolerancia

De una crónica de Arturo Mori: «A propósito del descubrimiento de un monumento a Llorente, el que Valencia debía a su ilustre glosador, se me ocurren unas divagaciones sobre la tolerancia.

Llorente es, además del poeta de Valencia, el traductor de Heine. No se me olvida. He conocido al genial alemán a través de la pulcra interpretación de Llorente. Y comparando, luego, versiones y arreglos mas o menos respetuosos, me he convencido de que a un gran poeta solo puede traducirlo otro gran poeta.

A veces, sin modificar el pensamiento, hace Llorente más agradable la sonoridad de los cantos del Hartz. Pero en donde marchan juntos los dos romanticismos, es en las poesías arrebatadas y nostálgicas. Llorente, con sus creencias, con su ortodoxia y Heine, con sus audaces volterrias, piensan las mismas cosas y parece que sientan la ausencia de la misma mujer. Y cuando Heine blasfema, se yergue, habla de religión, Llorente, dominado por la poesía de aquel portentoso definidor, va sintiéndose llevar por una maravillosa tolerancia, le sigue, le interpreta, le admira.

Tiene Heine en su «Intermedio» una poesía de duda suprema, al llegar a la cual debió vacilar Llorente. Confieso que al hojear el libro, busqué esa poesía. Llorente la titula en castellano, si no recuerdo mal, «Aunque te lo diga el cura...» Pues bien; en ninguna otra traducción aparecen tan claros, tan hermosos, tan vibrantes los conceptos de Heine.

No cabe duda; esto quiere decir, sobre todo, minor al arte, sentido pantelista de la vida y del mundo. Todo el ardor católico de Llorente se habrá estrellado ante la grandeza de una ocurrencia inmortal.

He aquí lo bueno, lo humano de la tolerancia. Se tiene primero como una virtud y, al fin, arrastra y encanta dulcemente, como una pasión, tronchando mezquinidades y confesionalismos inveterados.

Llorente, que era un buen católico, sabía hasta donde podía llegarse—muy lejos sin duda—con la tolerancia.

Ninguno, ninguno de los discursos que se pronunciaron ante el monumento, dieron idea de la personalidad de Llorente. Todos le pintaron como un genio del tradicionalismo. Exceso de reverencia oficial, de discreción filosófica. Faltaba el hombre, el comentarista, el otro Zorrilla, que, cual hizo éste sobre el cadáver de Larra, alzara con solemnidad el espíritu del poeta para entregarlo a la devoción de la multitud.

El homenaje que, en vida, se tributó a Llorente y la erección de este monumento, han glosado la significación regional, inmensa del eximio valenciano, pero no le han hecho toda la justicia que merece.

¿Qué español ilustre se atreva a escribir en español un libro acerca del poeta de la Valencia, diciendo la verdad?»

Nuevo Hotel — Cala Bona Son Servera

Situado a orillas del mar entre las cuevas del Drach y Artá que pueden visitarse en un mismo día contando con una lancha a motor, a tres kilómetros estación tren con servicio de autos. Turistas no dejar de visitar este nuevo hotel.

Aceite de Oliva

Puro garantido fino a 220 ptas. litro Puro garantido extra a 250 ptas. litro. Avenida Alejandro Rosselló, 98 (Junto almacenes Alzamora). Sucursal: Cotoner, 75 - Santa Catalina.

AVISO

A los exportadores de volatería, conejos, huevos y caza. Se ofrece para vender sus envíos a comisión al 3 por ciento neto de consumos. Dirigirse Francisco Forteza March, 3 - Felanitx Mallorca. Pasaje Dormitorio San Francisco, 2 - Barcelona.

Le Printemps

SAN NICOLAS, 3 Y 5 TRAJES BAÑO PARA SEÑORA Y CABALLERO CAPAS - GORRAS GRAN SURTIDO

Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca Viajes económicos

A partir del día de mañana, queda establecido un servicio combinado desde Calmarri o Selva a Inca y Palma a precios económicos. Precio del billete en segunda clase ida y vuelta a 300 ptas. por pasajero. Palma 31 de Julio de 1924. —Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca.—El Director Gerente, Rafael Blanca Tolosa.

Señorita

En 30 días puede V. aprender el corte más chic hasta el presente conocido por profesora recién llegada de París. También se confeccionan trajes en fantasía y sastré gran chic parisien a precios reducidos. San Felio, 17 bajo.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

# INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

## Ibiza

### Noticias varias

Debido al alza del carbón vegetal se están haciendo en el campo muchas «litxas».

El precio del carbón es hoy día de 8 pesetas quintal de 425 kilogramos.

—Parece que próximamente se anunciará la subasta de la proyectada carretera de Can Parra a la Canal.

Dada la importancia de la citada vía de comunicación es de esperar que se presentarán postores a la susodicha subasta.

—Ayer circuló el rumor de que los panaderos y carniceros que proveen a este Hospital provincial van a negarse a seguir suministrando a dicho establecimiento en vista de que la Diputación no paga corriente.

El rumor era objeto de toda clase de comentarios desfavorables desde luego para la Diputación.

Está visto que la citada corporación ha puesto la proa a Ibiza.

Correspondamos los ibicencos.

### En el Pereyra

—Anoche dió su anunciada conferencia astronómica el ilustrado P. Rodés, Director del Observatorio del Ebro. Dicha conferencia como todas las pronunciadas por el P. Rodés, fué muy interesante, y el distinguido público quedó muy complacido de tan interesante conferencia.

## Lloseta

Esta pasada semana dejó de existir a la avanzada edad de 80 años, don Mateo Sureda Gelabert, persona conocida por haber desempeñado muchísimos años el cargo de Jefe de varias estaciones importantes de la línea férrea.

Por sus dotes y caballerosidad fué siempre apreciado de todo el pueblo.

Descanse en paz el alma de tan fiel amigo y reciban sus hijos presentes y ausentes y demás familia nuestro más sentido pésame.—C.

## Llubi

En el risueño y pintoresco pueblo de Llubi tuvo lugar ayer la bendición de dos magníficas campanas que por iniciativa de su celoso y activo Cura-Económico se han adquirido para el culto de la Parroquia. El acto se verificó con solemnidad inusitada y con el templo lleno de bote en bote, verificando la bendición el Ilmo. Sr. D. Antonio Sancho, Conde Magistral de la Santa Iglesia Catedral Basílica.

Fueron padrinos: la distinguida señora doña Margarita Rosselló Alemany de Marcel y el señor Marqués del Verger de la una y la hermosísima y gentil señorita María Sbert y Fiol y el apuesto y elegante señor don Francisco Alomar Poquet, de la otra.

Ocupó la cátedra sagrada el reputado y elocuentísimo orador sagrado don Antonio Sancho, el que, con la vibrante palabra, tuvo

en suspenso el ánimo de su numeroso auditorio, sin que decayera ni un solo momento su atención en todo su largo y cálido discurso.

Después de la solemne función religiosa, se sirvió al clero, Magnífico Ayuntamiento y demás personas visibles de la población al efecto invitadas, delicado lunch, compuesto de helados, dulces, licores y habanos.

¡Parabienes mil para el dignísimo Económico; plácemes sin cuenta para las madrinas y padrinos y la felicitación más sincera para el pueblo de Llubi ¡Haga Dios que las campanas recién bendecidas se empleen más en el toque alegre de gloria que en el triste y acongojador toque de difuntos!

## Artá

### Reunión del Pleno

El día 1.º del que rige, a las diez se reunió el Pleno en sesión extraordinaria para el nombramiento de Alcalde.

Fuó elegido don Miguel Morey por unanimidad.

Los deseos del nuevo Alcalde son de trabajar en bien del pueblo ya que se encarga de la Alcaldía haciendo un sacrificio.

Los concejales le han ofrecido su apoyo.

### Representante

Ha sido nombrado representante del Hogar del Provenir nuestro corresponsal don Andrés Forteza, Calle de Rafael Rlanes número 19.

Dicha Sociedad, desconocida en aquel pueblo ha hecho un buen número de socios.

El desco es de hacer una buena labor y pronto se tengan demostraciones positivas.—C.

## Sineu

Eran las 9 y media de la noche de la víspera de San Jaime, Patrón de España, y en el Convento de San Francisco de Asia, cantáronse solemnes completas en preparación de la festividad dedicada a San Luis Gonzaga, presidiéndolas el dignísimo Rector señor Más, Presidente honorario de la Asociación.

El presbiterio del altar mayor estaba cubierto con esquisito gusto de macetas de variadas plantas y flores, a guisa de vergel, y destacábanse en el semicírculo de la capilla, circuida de lirios y luces, la imagen de la Inmaculada, y en el altar mayor la figura simpática de San Luis Gonzaga.

La entrada de la iglesia, lo mismo que una gran parte del frontispicio, veíase engalanada con festones de mirto y álamo, gallardetes y algunos emblemas, y con luces de electricidad que querían dar vida a aquella verbena popular.

A las 8 de la mañana tuvo lugar la misa de comunión general, acercándose al divino banquete bastantes congregantes de la población.

A las 10, después de tercia se dijo la misa mayor que celebró el señor Pont, Vicario,

natural de San Lorenzo, cantándose hermosa partitura que fué acompañada admirablemente por el infatigable señor Real, reputado organista de la parroquia. Las voces corales fueron reforzadas por algunos antiguos congregantes, hoy día casados, pero que todavía continúan siendo excelentes auxiliares y protectores de la Asociación Mariana.

La concurrencia, a causa del calor, realmente fué poco numerosa y los jóvenes brillaron por su ausencia.

La Junta directiva acompañó al púlpito al P. Fray Pons, Franciscano, que ensalzó las glorias del Santo, dejando gratísimos recuerdos de su persuasiva elocuencia.

Hizo acto de presencia el señor Caldentey, Diácono, que presidia la Junta, completamente restablecido de la delicada dolencia que le retuvo algunos meses en cama.

Por la tarde tuvo lugar una amena función de carácter familiar y religioso, representándose en el patio del Círculo Católico varias piezas dramáticas, amenizando la fiesta juvenil la banda Mariana, manifestamente reforzada por los señores hermanos Ferragut don Bartolomé, Director, y don Gabriel, por don Domingo Mulet, cajero de la Caja Rural, Congregantes Josefinos, y por otro músico de Llorito.

Escaso fué el público, compuesto de las personas invitadas a aquel acto de recreo, que salió en extremo complacido. Pero los señores Directores quedaron algún tanto contrariados, por el poco despacho de los billetes de rifa que hicieron, para subvenir a los gastos de la fiesta, notando la esplendidez de algunos señores Americanos que tomaron la subasta de los billetes que no pudieron despacharse por dentro y fuera del local.

Hacia ya años que tuvimos el honor de asistir también a dicha fiesta, y su Director, que lo era el Rdo. don Arnaldo Ramis, nos enseñó las pinturas que había puesto en las paredes del templo para mayor ornato del templo del Señor, pero notamos que hoy día, han quedado ya muy mal paradas a causa de haberlas colocado en paredes de mucha humedad y que necesitan pronta reparación.

A grandes rasgos escribo esta crónica, fiel reflejo de la verdad para que sirva de regocijo y de enhorabuena a los señores Directores de la Congregación Mariana de Sineu que tanto se lucieron.—Un feligrés.

## Mahón

### Plausible mejora

Para aumentar el alumbrado en la escalera principal situada en la Punta del andén del muelle, fué ayer colocada una lámpara suplementaria, que se encenderá mientras se halle en esta el buque de guerra italiano.

Aquel trozo está así bien alumbrado y pueden desembarcar y embarcar con facilidad en aquella escalera.

Merece un aplauso el concejal Inspector de alumbrado público don Joaquín Gómez Fantova, por haber dispuesto dicha mejora.

## Las hijas de la Luna

POR

PAUL FEVAL

—¡Oh! ¡oh!... —respondió Bibandier: — cuando vosotros lleguéis a pinchar...

—Se puede intentar... Lo que ha pasado la noche de San Luis.

—¡No hay testigos!... —interrumpió Bibandier.

—Había uno cuando menos.

—Si, es verdad; pero el único que lo conoce soy yo y el señor Marqués me paga...

Roberto hizo un gesto de impotente rabia.

—Suceda lo que suceda —dijo, —nos resistiremos. Aún no estamos entre las manos de la justicia y tenemos tiempo de volver.

—No mucho —dijo el antiguo bandido.

—Blas —dijo Roberto volviéndose hacia su compañero, — démonos la mano. Ahora estamos unidos, ¿no es así? Os juro que nosotros dos solos haremos más de lo que crees a tu Marqués de Pontalés.

—Sí, sí —replicó el Zalamero: — haré cuanto quieras.

—¡Ah! exclamó Roberto, — creía teníamos en sus garras... En apoyo de esas sublimes amenazas hubiera debido el Marqués ponerme delante algunos gendarmes.

—¡Ocho hay en el zaguán! respondió Bibandier riendo: — Zalamero ha sido quien los ha ido a buscar a Redon.

Roberto se volvió bruscamente hacia Blas, que murmuró golpeándose la frente.

Era para el caso de que los aldeanos se hubiesen sublevado por los señores de Penhoel.

Roberto calló; estaba vencido.

A favor del silencio que reinó pudo oírse la tos seca de Macrocéfalo que esperaba detrás de la puerta.

—Paciencia — le gritó Bibandier: — todo está acabado.

Sacó de su bolsillo una cartera y contó en la esquina de la mesa diez billetes de Banco de a mil francos.

—Amores míos — replicó, — es tal la confianza que me inspiráis que ni aun quiero exigirlos recibo...

Únicamente os advierto que toda la policía tiene ya vuestras señas particulares...

Si al despuntar la aurora os encontráis aún en las cercanías os puede suceder algún suceso desagradable...

En vista del peligro que os amenaza os he hecho preparar dos excelentes caballos que os esperan en la orilla opuesta del río.

—Partámos — dijo Roberto tomando los billetes, diseminados por la mesa.

Blas estrujó los otros cinco con desesperación.

—Con que quedamos enterados — propuso Bibandier: — si os da el extraño capricho de volver os encierran sin remisión.

Los dos amigos se dirigieron hacia la puerta. Bibandier se levantó para acompañarlos.

—Espero que no me guardaréis rencor —dijo al conducirlos. — en suma, queridos míos, os he reconciliado... cada uno gana su pan del modo que Dios le da a entender: ya lo sabéis. ¡Mirad! creo que no tardaré mucho en reunirme con vosotros en París... Aún podremos hacer algún buen negocio... Hasta la vista, muchachos... ¡Ah!... me olvidaba... M. Le Hivain, que no se atreve a entrar por miedo a las espadas, y que os ha jugado la presente tratada, me suplica os diga que no morirá contento a menos de hacerse descuartizar por nuestro servicio.

Roberto y Blas habían desaparecido.

Algunos momentos después entró un criado con la cena pedida por Penhoel, y Bibandier y M. Protasio Le Hivain se sentaron alegremente a la mesa.

Causaba placer verlos frotarse las manos y reír antes de atacar la suculenta

polla que humeaba en medio de la mesa.

—Preciso es que esto sea comido por alguno —dijo Macrocéfalo.

—A vuestra salud — respondió Bibandier llenando dos vasos: — ¡esta noche somos dueños del castillo!

Cada uno llevó su vaso a los labios, pero en lugar de beber se levantaron repentinamente con respeto.

El Marqués de Pontalés, que acababa de entrar sin causar ruido, se había sentado a la mesa.

El antiguo bandido y el abogado permanecían de pie con el vaso en la mano y asonbrados.

Al rostro de Pontalés asomaba una dulce sonrisa.

Atrajo hacia sí la polla y se sirvió un alón.

Le Hivain y Bibandier esperaban que les mandase que se sentasen.

Pontalés comió el alón y bebió un vaso de vino con manifiesto placer.

Después compartió entre sus dos compañeros un signo de cabeza protector.

—Estoy satisfecho de vosotros, hijos míos —dijo con su tranquilidad de costumbre. — Id a comer al zaguán.

## XXXVI

### EL PATIO DE LAS MENSAJERÍAS

Eran cerca de las ocho de la mañana. En el patio del edificio de las mensajerías en Rennes se causaba mucho ruido. Era la hora de la salida para París. En medio del patio se estacionaba un carruaje amarillo estrecho por la base, ancho por arriba y cuya construcción parecía calculada para las mayores desgracias posibles.

En torno de ese carruaje, al que estaban ya enganchados tres caballos condenados por diversas enfermedades, bullía multitud de viajeros, mozos y mendigos.

Había allí esa familia que ocupa el interior de las diligencias desde el tiempo de su invención, el padre con su gorro de seda negra y el gran eaco de noche, la madre que lleva el cestillo de las provisiones lleno de fiambre y por cuya entrada se dejan ver las gargantas de las botellas, las dos niñas adornadas con dos antiquísimos sombreros y la doncella con

## SERVICIO DIARIO de AUTOMOVILES

Entre Palma, Andraitx, S'Arracó, Calviá, Capdeüllá y viceversa

Coches especiales para familias a todas horas

## ESTACIONES

EN PALMA	Unión, 99 Valseca, 4 Santacilia, 9 C'an Gasparó	S'ARRACÓ.—C'an Viquet
ANDRAITX	Cerdá, 6 C'an Patilla P. M. Moner, 6 C'an Remonet	CALVIÁ { Francisco Sans Horno Viejo Juan Massot Cane Biela CAPDELLÁ.—Antonio Roca Trias SANTA CATALINA.—P. Navegación, 20

Con el fin de dar mayores facilidades al público en general, desde el 1.º de Agosto saldrá un coche todos los domingos; por la mañana de Palma y de Andraitx, por la tarde.

## SÓLLER CENTRO DE EXCURSIONES

EL GRAND HOTEL FERROCARRIL en Sóller

Tiene organizado un servicio a Fort-fail (Todos los Domingos y días festivos) entre

Palma - Sóller - Torrent de Pareis y viceversa

Comida en el Torrent TRES PLATOS FIAMBRE Y FRUTAS

1.ª Clase 16'50 Ptas. 2.ª Clase 15 Ptas.

Salidas del Hotel a las 10 = Salida del Torrent a las 16

para ejlazar con el tren de las 18

Lanchas particulares todos los días a disposición del turista

NOTA.— Los carnets se despacharán en la Estación de Palma. Caso de que el tiempo no lo permita se avisará en la Estación.

### Inscripciones

Durante el mes de Julio que acaba de finir se han hecho en este Juzgado municipal las inscripciones siguientes:

Nacimientos 22, defunciones 10, matrimonios 14.

### Importación

El vapor «Jaime II» ha traído de Barcelona 84 toneladas de carga general, figurando entre ella 121 cajas con azúcar cortadillo y 92 sacos con azúcar terrón, artículo de primera necesidad que empezaba a escasear en esta por falta de existencia en Barcelona.

También hemos visto desembarcar 150 sacos con salvadillo, buena partida de otros con harina de trigo, 56 bidones con aceite mineral, barriles con aceite de oliva y otras muchas mercancías. Un lujoso automóvil marca «Studebaker» para el representante de esta isla.

### Bienvenida

A bordo del vapor correo de Barcelona ha venido la apreciada señora doña Nieves Cristiano, esposa de nuestro amigo don Nadal Torrandell, músico mayor del regimiento infantería de Asia número 55, de guarnición en Gerona y que lo fué antes del de Mahón.

La acompañan su hermana Juanita y un hijo.

### El crucero «F. Ferruccio»

Fundó el jueves en aguas de Calafiguera el citado buque de la marina de guerra italiana, conforme se esperaba.

Saludó la plaza y fué contestado el saludo Va al mando del capitán de navío don Gustavo Vittorio.

Pasaron a bordo para saludar al señor Comandante del buque, el teniente coronel de E. M. don Julio Garrido, representando al Excmo. Sr. General Gobernador, el Real agente Consular de Italia don Francisco Ponsseti Vinent, y el segundo Comandante de Marina don Manuel Jerez, en representación de don José Riera, Comandante de Marina.

El señor Comandante del «Ferruccio» ha devuelto la visita a las Autoridades, acompañado del señor Ponsseti.

A las seis de la tarde del sábado asistieron los marinos italianos a la iglesia principal de Santa María, para oír el famoso órgano pulsado por el inteligente profesor don Damián Andreu, Pbro.

### Camión Ford

se vende a toda prueba precio ventajoso. Razón: En esta Administración, Danús, 2.

un gentleman que viajaba en su propio caballo, únicamente, que este gentleman tenía siempre de la brida a su caballo, y otras rarezas de la misma clase.

Cuanto más se hablaba de las ridiculeces británicas más se fijaban las miradas curiosas en la puerta de la Fonda de Francia por donde debía pasar el inglés para entrar en el patio de las mensajerías.

La hora de la partida había llegado; el inglés se hacía esperar.

La familia del interior, el estudiante y la gruesa nodriza, comenzaban a murmurar contra los privilegios de las personas ricas.

—¿Vendrá hoy o mañana el inglésman-glis? —decía la doncella.

—Si se tratara de un pobre desgraciado —añadió la nodriza, — se dejaría que se reventase corriendo detrás de la diligencia.

Los mendigos gemían.

—Buenas almas caritativas, buenos cristianos, por el amor de Dios.

Los mozos gritaban.

De pronto cesaron todas aquellas conversaciones, reinando un profundo silencio. Acababa de abrirse la puerta de la Fonda de Francia, mostrándose en el dintel los dos negros del inglés.

—¡Qué dos cuervos tan hermosos! —dijo la nodriza.

En efecto, eran dos negros magníficos vestidos con una rica librea y adornados de turbantes blancos que hacían resaltar el negro lúcido de su piel.

Atravesaron el patio sin ocuparse de aquellas miradas fijadas en ellos con tanta avidez y dejaron en la berlina una capa, una bufanda de cachemir y un cojín de pluma lindísimo.

—Con eso —dijo uno de los hombres que ocupaban el imperial, — no tendrá sabañones el inglés.

El estudiante, filósofo por necesidad, dirigió a la rica capa y al cojín miradas de desprecio.

Los dos negros se retiraron en silencio habían ido y el inglés apareció a su vez en la puerta de la fonda. Era un hombre de aspecto noble y verdaderamente notable. Este epíteto de original que la Providencia concede al primero que deja

—¡Los Ingleses!... ¡los Ingleses!...

Comenzaban las anécdotas. Uno había conocido un Goddam que comía la sopa con los postres; el otro había visitado a



# ULTIMAS NOTICIAS

## De Madrid

### La cuestión de Marruecos

**Confidencias del campo moro**  
Melilla 5.—Por confidencias recibidas del campo moro, se sabe que las columnas francesas continúan esperando el harca de indígenas de aquella región que están divididos.

Esto obedece a que los primeros puestos establecidos por los franceses son atacados especialmente durante la noche.

Entre los significados indígenas que acompañan a las tropas francesas, figura el antiguo lugarteniente del Roghi.

La posición que los franceses abandonaron hace algunos meses en los límites de la cábila de Benibuyagi, ha vuelto a ser establecida.

Las baterías de la posición de Tayudalt hicieron nutrido fuego para disolver los grupos de enemigos que frente a Dar Mizian dedicábanse a obras de fortificación.

Un grupo de escuadrillas al mando del comandante Rueda efectuó varios vuelos sobre las cábilas enemigas regresando los aparatos sin novedad.

#### Solicitando una cruz

Melilla 5.—Ha sido pedida la cruz de Beneficencia de primera clase para el comandante Andujar.

#### Obras en Drius

Melilla 5.—Se procede a la construcción de fortificación, cobertizos, garajes y talleres en el campamento de Drius.

#### Comunicaciones

Melilla 5.—En la próxima semana comenzará un servicio bisemanal Melilla-Sevilla.

—Se ha comenzado la instalación de un aparato «Bandot» para la comunicación con Almería, lo cual reporta grandes ventajas.

#### Para reclutar indígenas

Melilla 5.—Con objeto de reclutar indígenas para el grupo de regulares de Melilla marchó a Larache el teniente García.

#### La medalla militar

Melilla 5.—La oficialidad de ingenieros y mehallá de Tafersit costó las insignias de la medalla militar que se entregaron a dos tenientes.

Estos fueron obsequiados con un banquete.

#### Vuelos de reconocimiento

Melilla 5.—El grupo de escuadrillas que manda el comandante Rueda efectuó un reconocimiento en la zona rebelde, sin novedad.

### Viaje de Primo de Rivera

#### Un telegrama de saludo al alcalde de El Ferrol

El Ferrol 5.—El Alcalde de El Ferrol, recibió un telegrama de saludo del Presidente del Directorio, general Primo de Rivera, agradeciendo los agasajos que se están preparando con motivo de su viaje.

#### El torpedero que conducía a Primo de Rivera reparado

El Ferrol 5.—Ha quedado reparado el torpedero que se le averió el timón cuando conducía al general Primo de Rivera, fuera del puerto para visitar las baterías instaladas a la entrada de la bahía y que se salvó por haberle dado un remolque el vapor «Carminal» que hace la travesía de Coruña a El Ferrol.

La avería sufrida por el aludido torpedero, impidió al marqués de Estella de que visitara los castillos de San Felipe,

Palma, Montefaso, la Base Naval y La Grana.

#### En Avilés, San Juan de Nieva y Salinas

Avilés 5.—A las ocho y media de la noche llegó procedente de Trucía el general Primo de Rivera.

Le esperaban el delegado gubernativo, el Alcalde, comisiones oficiales y el vecindario.

Se dirigió al Ayuntamiento en donde se celebró una brillante recepción en don de tomaron parte comisiones representantes del Comercio, Banca e Industria.

Desde el balcon de la Casa Consistorial saludó el general Primo de Rivera al pueblo de Avilés.

Desde allí pasó a San Juan de Nieva admirando las naturales condiciones que reúne para ser un gran puerto.

De San Juan de Nieva marchó a Salinas, en donde la colonia veraniega del Club-Nautico le ofreció un vino de honor.

Por la noche regresó a Oviedo.

Todos los pueblos de tránsito aparecen engalanados e iluminados.

#### Primo de Rivera no va a Leon

Leon 5.—Las autoridades han recibido un telegrama de Primo de Rivera diciendoles que obligaciones perentorias e ineludibles le obligan a estar el día 7 en Madrid, desistiendo por lo tanto, de su viaje a León, aunque prometiendo venir, en ocasión oportuna, para visitar la ciudad con detenimiento.

#### Martínez Anido recibe a los delegados gubernativos de Oviedo.—Visita a la cuenca minera.—En pro de un ferrocarril

Oviedo 5.—El general Martínez Anido recibió en el gobierno civil a los delegados gubernativos de la provincia.

Hizo las presentaciones el general Zubillaga.

El general Martínez Anido les dijo que tenía satisfacción en saludarles.

Elogió la labor que realizan respecto a los partidos judiciales.

—En un tren especial salieron los generales Primo de Rivera y Martínez Anido para visitar las fábricas de Mieres, las minas de Turón y la Hullera Española.

En Mieres fueron obsequiados con banquetes, regresando anoche a Oviedo.

—El general Primo de Rivera recibió a una comisión de representantes de 54 Ayuntamientos de Asturias y León interesando la construcción del ferrocarril Pravia-Cangas.

Se le entregó un escrito concretando sus aspiraciones respecto de la construcción de dicho ferrocarril del que tenía conocimiento el general Primo de Rivera por el general Vives.

## Noticias

### generales

#### La fabricación de conservas.—Una cuestión entre patronos y obreras

Logroño, 5.—Los fabricantes de conservas de Clahora acordaron rebajar el jornal de las mujeres medio real por caja.

Las perjudicadas lo recibieron con hostilidad, negándose a entrar al trabajo y protestando en manifestación.

Las autoridades lograron disolverlas. El delegado gubernativo ha prohibido la formación de grupos de más de tres personas.

Una comisión de obreras se ha entrevistado con los patronos.

#### Fallecimiento de una duquesa

Coruña, 5.—Se ha recibido la noticia del fallecimiento de la duquesa de Sessa, ocurrido en Santander, víctima de una enfermedad que hace tiempo padecía.

En el mes de julio experimentó alguna mejoría y se trasladó a Santander con ob-

jeto de pasar el verano en el Sardinero; pero un repentino retroceso en su enfermedad le obligó a permanecer en el hotel, donde ha muerto rodeada de sus hijos, nietos y hermanos marqueses de Vellido y Ebro.

#### La Cruz de Beneficencia

Badajoz, 5.—Ayer se celebró en Madrid el acto de la entrega a don Baldomero Díaz de la Cruz de Beneficencia por méritos que contrajo en la catástrofe ferroviaria ocurrida en Villapozuelo en 1921.

A continuación se celebró un banquete que resultó animadísimo.

El festejado repartió entre los pobres un importante donativo.

#### Concierto

Valencia, 5.—La banda de Alabarderos dió anoche un concierto en la Plaza de Toros, siendo ovacionada.

#### El general Aldave

Melilla, 5.—Se ha pedido la Cruz de Beneficencia para el general Aldave.

#### Reunión de secretarios municipales

Valencia, 5.—Se han reunido en el Ateneo Científico los secretarios municipales de la provincia, que conmemoraron la pasada Asamblea del secretariado.

Después cumplimentaron al gobernador y se reunieron en banquete.

#### Intento de asalto en Chafarinas

Melilla, 5.—Dicen de Chafarinas que unos desconocidos intentaron asaltar la casa oficial del ejército.

Un ayudante les puso en fuga a tiros.

#### La primera piedra de un sanatorio antituberculoso

Coruña, 5.—Se celebró la solemne colocación de la primera piedra de un sanatorio antituberculoso.

Asistieron las autoridades. Se pronunciaron discursos. Los invitados fueron obsequiados con un «lunch».

#### El régimen ferroviario

San Sebastián, 5.—El Consejo de Administración del Ferrocarril del Norte ha acordado convocar a una reunión magna, el 4 de Octubre, para que sean ellos los que decidan sobre el último decreto de régimen ferroviario.

#### La Guerra Europea

Hace diez años que estalló

Madrid, 5 a las 16.—Los periódicos publican extensos artículos recordando que hace diez años estalló la guerra europea.

Se reproducen facsimiles de artículos y telegramas publicados hace diez años y hacen notar que precisamente durante estos días se ventilan en Londres las últimas derivaciones del gran conflicto.

#### Tragedia conyugal

##### Una señora mata a su marido

Córdoba, 5.—Hace varios días que cuestionaron en su domicilio el industrial de esta plaza Rafael Armenta y su esposa Carmen Bejarano a causa de los malos tratos que, según dice, recibía dicha señora.

La discusión fué muy acalorada llegando Carmen a agredir a su esposo con unas tijeras, produciéndole una grave herida en el vientre, a consecuencia de la cual falleció ayer.

La esposa de Armenta y su padre Antonio Bejarano han sido detenidos.

Se hacen grandes comentarios pues los protagonistas de la tragedia son gente conocidísima en Córdoba.

## De Barcelona

#### No serán juzgados en juicio sumarisimo

Barcelona 5 a las 24.—Acerca del atraco de ayer a la Lechería de la calle del Bruch se dijo que los detenidos serían juzgados en juicio sumarisimo, pero no lo serán porque el atraco no fué a mano armada aunque los atracadores dispararon al verse perseguidos.

#### El Barón de Viver no quiere ser Alcalde

Barcelona 5 a las 24.—Preguntado el Barón de Viver acerca de si era cierto que sería nombrado alcalde de Barcelona contestó que nada sabía en absoluto de los propósitos que tenga el Secretario en este asunto y que respecto a él había de repetir las afirmaciones que tenía hechas, esto es, que no aceptaría dicho cargo.

#### El Museo Marítimo de Barcelona

Barcelona 5 a las 24.—Bajo la presidencia del comandante de Marina don José Ibarra se reunió en la Comandancia de Marina el Patronato del Museo Marítimo de Barcelona acordándose nombrar por aclamación director del Museo al señor Ibarra y otorgar el título de presidente honorario al comandante de Marina de la provincia.

#### Embargo de bienes a abogados

Barcelona 5 a las 24.—Con objeto de hacer efectivas las multas que impuso el gobernador a los abogados que firmaron la célebre proposición han sido embargados los bienes del ex ministro don José Bertrán y Musitu, ex teniente de alcalde don Juan Lluhi y Risech y el diputado provincial don Santiago Guearob.

#### Pianista precoz

Barcelona 5 a las 24.—Ayer se celebró el anunciado concierto a cargo del precoz pianista Carlos Corma, niño de seis años, de cuya formación musical cuida el Ayuntamiento de Barcelona.

#### En obsequio de los escolares madrileños

Barcelona 5 a las 24.—En el Salón Reina Regente del Palacio de Bellas Artes tuvo lugar un acto en obsequio de los escolares madrileños.

#### Acerca de un robo de alhajas

Barcelona 5 a las 24.—Don Benito Pomar, que como se recordará hace unos meses fué víctima de un importante robo en la joyería que posee en la Rambla de San José, ha salido para Valencia con objeto de comprobar si entre las alhajas recuperadas por la policía en aquella ciudad levantina, procedentes de un robo cometido en Granada y otras poblaciones, se encuentran algunas de las que fueron sustraídas de su establecimiento.

Uno de los detenidos con motivo de este robo, el llamado Ramón Calixto Balaguer, se ha comprobado que en el año 1912 se hacia pasar por natural de Amberes.

Los detenidos serán sometidos dentro de algunos días a una importante diligencia.

#### Estafadores detenidos—Venían de Palma

Barcelona 5 a las 24.—A la llegada del vapor correo de Palma y en virtud de un telegrama del jefe de la Guardia civil de esa línea fueron detenidos el gitano Sebastián Araya Moreno y su esposa Josefa Montoya Campos, que en unión de otros dos estafaron en Palma 3.500 pesetas en billetes y 100 monedas de oro al vecino de esta ciudad Antonio Cano.

#### Movimiento de población

Barcelona 5 a las 24.—Según nota de la Sección provincial de Estadística inserta en el «Boletín Oficial» acerca del movimiento de población de la provincia de Barcelona durante el mes de Junio resulta que el número de habitantes es de 1.435.016, de los cuales corresponden a nuestra ciudad 760.572

#### El conflicto del pequeño derecho

Barcelona 5 a las 24.—De conformidad con lo acordado por la Asociación de Empresarios de Barcelona desde hoy se suprime la interpretación de música de autores españoles en cinematógrafos y salas de variedades.

En algunos cines en que se tropezaba con dificultades para interpretación de otra música se ha prescindido de la orquesta que amenizaba la proyección de películas.

## Cotizaciones de Bolsa

Madrid 5 a las 22'00

Interior contado.	70'65
Id. fin de mes.	00'00
Amortizable 4 p8.	89'00
Amortizable 5 p8.	96'50
Exterior 4 p8.	85'65
Acciones Banco de España.	566'00
Banco Español Crédito.	150'00
Río de la plata.	00'00
Hispano Americano.	00'00
Compañía Arrendataria Tabacos.	00'00
Azucareras preferentes.	92'00
Azucareras ordinarias.	39'75
Cedulas Hipotecarias.	90'50
Ferrocarriles Nortes.	319'00
id. Alicante.	317'50
Franco.	39'90
Libras.	33'12
Dolares.	7'43

Barcelona 5 a las 24'00

Franco.	40'20
Libras.	33'15
Dollars.	7'43
Liras.	32'70
Nortes.	63'70
Alicantes.	63'55
Andaluces.	53'65
Coloniales.	00'00
Filipinas.	00'00
Orenses.	00'00
Platas.	0'00
Dokcs.	00'00
Cáceres Variable.	30'50
Franco suizo.	140'00
Franco belgas.	35'75
Buenos Aires.	2'46

## La actuación del Directorio

### Los excesos de gratificación

La «Gaceta» publica una Real orden, en la que se dispone que antes del 10 del próximo agosto se manifieste por todos los departamentos a la Presidencia del Gobierno si no hay ningún caso muy justificado en algún ministerio que aconseje autorizar un exceso en el percibo de determinada gratificación, y, en caso de haberlo, se remitan los correspondientes expedientes, con el informe del subsecretario respectivo, a la Presidencia del Gobierno.

### El matrimonio de los voluntarios de un año

La «Gaceta» publicó un real decreto declarando ampliado el decreto ley de 30 de octubre de 1923, en el sentido de que los individuos acogidos al voluntariado de un año podrán contraer matrimonio tan pronto hayan cumplido el tiempo de servicio y se encuentren en situación de licencia ilimitada.

## Espectáculos

### Plaza de Toros

Cine y variedades, todos los días.

### Lirico

Desde las 6 y media función de cine: «Saldo pendiente» y «Hotel de micos».

### Cine Marina

Desde las 8 función de cine y variedades: «El automóvil rojo» y la canzonetta Adelina Nujera.

### Anuncios económicos

Por 50 céntimos

Ofertas y demandas.

IMPRENTA DE «EL DIA»

EL MEJOR PURGANTE - LAXANTE

AGUAS MINERALES NATURALES DE

# CARABANA

PURGANTES  
DEPURATIVAS  
ANTIBILIOSAS  
ANTIHERPÉTICAS

SOLO ES LEGITIMA EL AGUA VENDIDA EN SUS BOTELLAS PRECINTADAS